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Так они будут бороться  
с мошенниками

Газета нашего региона ★ Кубань

Кубань ждет 
рекордная 
жара

Читайте на стр. 2 ‣

С
ВЕ

ТЛ
АН

А 
М

АК
О

ВЕ
ЕВ

А

В апреле 
Краснодарский 

край вдруг начало 
засыпать снегом.  

Но уже с середины 
месяца грядет 

потепление. И дальше 
погода будет 

знойной.

Прогноз синоптиков 
на лето и осень:

Экономист Александр Полиди  
объяснит высокую стоимость 
жилья  в Краснодаре,  

17:00

Краснодар  91,0 FM

Геленджик    97,8  FM

Сочи  91,2  FM 
Анапа  89,5  FM  

Сочи 91,2

«Деньги Кубани» 

Продолжение на стр. 13 ‣

Ольга РОДИНА

Топ самых нужных 
аксессуаров на весну 
от знаменитостей.

Образы звезд комментирует стилист, 
журналист «КП».

От сумочки 
не зарекайся!
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Светлана ОВДЕЙ

С 15 апреля  
на нем перекроют 
одну из полос. 

В краевом центре нашли 
подрядчика для ремонта ава-
рийного путепровода. Турге-
невский мост в Краснодаре 
начнут реконструировать 15 
апреля. С этого времени на 
нем перекроют одну из полос. 

Работы такого масштаба, ко-
торые запланированы на од-
ном из ее южных въездов, не 
проводились здесь больше 30 

лет. А за время строительства 
нового Яблоновского моста 
его собрат через реку Кубань 
со стороны Адыгеи перенес 
небывалые нагрузки. И мост 
был признан аварийным.

Впрочем, недостатки замет-
ны уже невооруженным гла-
зом. В конструкции появились 
прорехи.

Перед началом ремонта пло-
хое состояние объекта пока-
зали и в фирме-подрядчике. 
Ее выбрали со второго раза. 
Первый конкурс более чем на 
миллиард рублей не состоял-

ся. Желающих не нашлось. Но 
теперь подрядчик есть. Учре-
дитель, управляющий и руко-
водитель проекта уже обсуди-
ли вопросы по ремонту моста. 
Рассмотрены организация ре-
монта балок или замена их на 
новые, подбор места для скла-
дирования стройматериалов, 
состояние системы ливневой 
канализации, проекты ремонта 
ригелей и другое.

- Мы сделаем все возмож-
ное, чтобы завершить работы 
в срок и обеспечить безопас-
ный проезд для жителей и го-

стей города, - сказал управ-
ляющий компании Сергей 
Демиденко. 

Согласно контракту, работы 

должны быть завершены до 
21 сентября 2026 года. На 
ремонт Тургеневского моста 
направят 1,2 млрд рублей.

В Краснодаре начинают 
ремонт Тургеневского моста

Въезд в город полностью закрывать не станут. 
Путепровод будут приводить в порядок по частям.
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Банки сообщат родителям 
обо всех операциях 
детей по счетам

Читайте на стр. 6 ‣
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3 962 000
уНИКАльНых ПОСЕТИТЕлЕЙ
зА мИНуВшИЕ СуТКИ
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Картина дня: Кубань

Наталия КОЖЕВНИКОВА, 
Оксана КАДОЧНИКОВА

Холодный фронтальный 
раздел, который затронул 
Москву, добрался до Кра-
снодарского края. И в апре-
ле на Кубани выпал снег. 
Вчера и позавчера изрядно 
досталось нескольким рай-
онам края.  

КАПРИЗНИЧАТЬ  
НЕСКОЛЬКО  
ДНЕЙ

В Гулькевичском и Пав-
ловском районах вообще 
выпал град. Льдины разме-
ром с горох покрыли дворы 
и огороды. Побило урожай. 
Ущерб теперь предстоит 
оценить.

А вот снег добрался до 
Ейска, Кропоткина, Тби-
лисского, Курганинского 
и Лабинского районов и 
Горячего Ключа. Ледяной 
дождь прошел в Краснода-
ре. Заметало и в горах Сочи.  

Причем апрель будет ка-
призничать еще несколь-
ко дней. В Краснодарском 
крае до 11 апреля действует 
штормовое предупрежде-
ние. Ожидаются ливни с 
грозой и градом, сильный 
ветер до 20 м/с. При этом 
температуры рухнут. В не-
которых районах прогно-
зируются заморозки.

- Местами в Красно-
дарском крае до 11 апре-
ля ожидаются заморозки 

в воздухе и на поверхно-
сти почвы -1…-2 граду-
са, ночью и утром 9, 10 и 
11 апреля в юго-восточ-
ных предгорных районах 
-1…-4 градуса - категории 
опасного явления, - рас-
сказали в региональном 
центре по гидрометеоро-
логии. 

И такая погода продер-
жится до конца недели. 

ВЕСНА, ЛЕТО  
И ОСЕНЬ -  
ВЫШЕ ОБЫЧНЫХ 
ЗНАЧЕНИЙ

А тем временем синопти-
ки спрогнозировали, какой 
будет погода в Краснодар-
ском крае в ближайшие 
полгода. По предваритель-

ным данным, температур-
ный фон в регионе будет 
выше, чем в апреле-сентя-
бре прошлого года, а вот 
с осадками ожидается де-
фицит.

- Температурный режим 
ожидается около или выше 
многолетних значений. На 
юге России, в том числе 
в Краснодарском крае, в 
отдельные месяцы про-
гнозируется сочетание 
положительной аномалии 
температуры воздуха и де-
фицита осадков, - говорит-
ся в докладе Росгидромета. 

Но тем не менее мете-
орологи говорят, что это 
лишь примерный прогноз. 
Его точность - около 65-70 
процентов.

С ВЕТЕРКОм

Светлана ОВДЕЙ

Скоростное судно 
запустят между 
Анапой, Геленджиком 
и Сочи в мае. 

Уже весной в краснодарском 
крае возобновит движение мор-
ская «комета». скоростное суд-
но будет доставлять пассажиров 
по морю с 15 мая. 

- Маршрут, связывающий анапу 
с Геленджиком по морю, был воз-
обновлен компанией в прошлом 
году после длительного перерыва, 
- напомнил перевозчик. - кроме 
того, маршрут продлили до сочи. 
Это позволяет обеспечить тран-
спортную доступность основных 
курортов края с сочи и дает воз-
можность гостям и жителям ана-
пы без пересадок за минимальное 

время добираться в ближайший 
действующий аэропорт.

Продажи билетов на рейсы 
морской «кометы» уже стар-
товали. Приобрести их можно 
на сайте перевозчика либо в 
кассах. 

- рейсы выполняются по фак-
тической погоде. в расписании 
возможны изменения. При не-
благоприятных погодных усло-
виях рейс может быть задержан 
или отменен, - уточнили в ком-
пании-перевозчике. 

в анапе «комета» будет от-
правляться из морского порта 
по улице Ленина, 1. в Геленджи-
ке посадка осуществляется на 
центральной набережной по 
улице Ленина, 1/2, пассажир-
ский пирс №1. в сочи «коме-
та» отправляется от морского 
вокзала, причал №7.

В прямом и обратном 
направлении.

Сочи-Лазаревское: 
2100 рублей, льготный - 

1900 рублей, детский (от 2 до 
12 лет) - 1100 рублей.

Сочи-Туапсе: 3670 ру-
блей, льготный - 3360 ру-

блей, детский - 1890 рублей.
Сочи-Геленджик: 7350 

рублей, льготный - 6720 
рублей, детский - 3780 

рублей.
Сочи-Анапа: 10 500 ру-

блей, льготный - 9600 
рублей, детский - 5400 

рублей.
Лазаревское-Туапсе: 1570 

рублей, льготный - 1440 
рублей, детский - 810 

рублей.
Лазаревское-Гелен-

джик: 5770 рублей, 

льготный - 5280 рублей, дет-
ский - 2970 рублей.

Туапсе-Геленджик: 
3670 рублей, льготный - 

3250 рублей, детский - 1890 
рублей.

Геленджик-Анапа: 
3670 рублей, льготный - 

3250 рублей, детский - 1890 
рублей.

Геленджик-Туапсе: 
3670 рублей, льготный - 

3250 рублей, детский - 1890 
рублей.

Геленджик-Лазарев-
ское: 5770 рублей, 

льготный - 5280 рублей, дет-
ский - 2970 рублей.

Чтобы приобрести билет, 
потребуются оригиналы до-
кументов, удостоверяющих 
личность, - паспорт, свиде-
тельство о рождении или 
другие.

«Комета» полетит 
по Черному морю 
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В АПРЕЛЕ
В середине апре-

ля на Кубани про-
гнозируют тепло. 
Термометры редко 
будут бить рекорды. 
По температурным 
показателям - все в 
пределах нормы (она 
составляет 12,4 гра-
дуса). А вот осадков 
будет меньше, чем в 
прошлом году (нор-
ма - 48 мм).

В мАЕ
Последний месяц 

весны на Кубани 
ожидается довольно 
жарким. Температу-
ра воздуха прогре-
ется выше нормы, 
а она в этом месяце 
достигает 17,9 граду-
са. Вместе с тем будут 
часто лить дожди.

В ИЮНЕ
Первый месяц ле-

та ворвется в регион 
жарой. Возможно, 
будут побиты ре-
корды прошлых лет 
(норма - 22 градуса). 

А вот дождей ожи-
дается тоже немало, 
выше нормы.

В ИЮЛЕ
Июль перехватит 

эстафету от первого 
летнего месяца и бу-
дет держать столбики 
термометров выше 
нормы (она состав-
ляет 24,9 градуса). 
Как прогнозируют 
синоптики, в регио-
не в этом месяце пе-
ребора с осадками не 
ожидается.

В АВГУСТЕ
В августе на Куба-

ни - обычная кар-
тина, когда очень 
жарко и сухо. Воз-
можно, будет даже 
жарче, чем год на-
зад.

В СЕНТЯБРЕ
Чаще и обильнее 

будут идти дожди, 
чем в сентябре 2024 
года. В целом темпе-
ратура воздуха в этом 
месяце будет близка 
к норме.

Что небесная канцелярия нам готовит
КОНКРЕТНО

Жара раскалит,  
но пока мерзнем

РАСПИСАНИЕ КАТЕРОВ
✓ Из Сочи в Лазаревское 

«комета» будет отправляться в 
15:30. судно доберется за час. 

✓ Из Сочи в Геленджик 
«комета» начнет движение в 
8:00 и прибудет в 11:30.

✓ Отправление из Лазарев-
ского в Сочи запланировано 
в 12:30. «комета» доберется 
за час. 

✓ Из Лазаревского в Туап-
се судно отправится в 17:00 
и прибудет уже в 17:45. В 
обратном направлении пас-
сажиры смогут выехать в 11:15 
и прибыть в 12:00.

✓ Из Туапсе в Гелен-
джик скоростное судно от-
правится в 18:00 и прибудет 
в 20:00. 

✓ Из Геленджика в Анапу 
«комета» доберется за 1 час 
45 минут - с 12:00 до 13:45.

✓ Из Геленджика в Ту-
апсе можно выехать в 9:00. 
судно доберется к 10:45. 

✓ Путь из Геленджика в 
Сочи составит 4 часа. Отправ-
ление запланировано в 16:30, 
а прибытие - в 20:30. 

✓ Из Анапы в Геленджик 
«комета» отправится в 14:15, 
а доберется к 16:00.

БУДЬ В КУРСЕ

Сколько стоят билеты

Синоптики в своем 
прогнозе погоды  
на конец весны, лето 
и осень предрекают 
пекло.  А пока что 
апрель принес 
похолодание, 
снег и град.

 Это фото сделано 7 апреля в станице  
Старолеушковской, что в Павловском районе. 
Мужчина вышел во двор и буквально утонул 

во льдах. Столько насыпало града.
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Для этого в крае разработаны 
и введены специальные 
меры поддержки.

Губернатор Краснодарского 
края принял участие в рабо-
те 42-й конференции Южно-
Российской парламентской ас-
социации, в рамках которой 
рассказал о помощи, которая 
оказывается детским лагерям 
и санаториям.

Глава Кубани в частности 
отметил, что важность подоб-
ной конференции заключается 
в том, что на ней обсуждаются 
трудности и вызовы, с которы-
ми столкнулись регионы. Пло-
щадка позволяет выработать 
совместные решения, основан-
ные на слаженных действиях 
всех ветвей власти.

- Уверен, ваши предложения 
не останутся без внимания на 
федеральном уровне и позво-
лят нашим регионам уверенно 
двигаться вперед, - добавил Ве-
ниамин Кондратьев.

Один из вопросов, на кото-
ром акцентировал губернатор 

свое внимание во время высту-
пления, касался организации 
детского отдыха и оздоровле-
ния. По его словам, для реги-
она это направление крайне 
важно. Краснодарский край в 
год принимает порядка 400 ты-
сяч детей со всей страны.

- Понимаем, что это направ-
ление - непривлекательно для 
бизнеса. К нему много требо-
ваний и собственникам проще 
перейти в другой сегмент. По-
этому каждый год количество 
детских санаториев и лагерей 
сокращалось. А мы должны 
сохранить детские здравницы. 
Для этого важно вводить новые 
преференции, чтобы обеспе-
чить максимальную поддержку 
на федеральном уровне, - ска-
зал Вениамин Кондратьев.

На Кубани этот сегмент биз-
неса пользуется специальными 
мерами поддержки. Например, 
льготами по налогу на имуще-
ство для детских здравниц и 
вычетом по налогу на прибыль.

Однако нужен отраслевой 
федеральный закон. Помимо 
этого, требуются налоговые 
льготы, а также выделение от-

дельного вида разрешенного 
использования земель для ор-
ганизаций детского отдыха и 
оздоровления.

Участники конференции ЮР-
ПА поддержали предложения 
Вениамина Кондратьева о раз-
работке федерального закона о 
деятельности в сфере органи-
зации отдыха и оздоровления 
детей, а также об установке 
льготной ставки для инвесто-
ров в туротрасли на сферу дет-
ского отдыха.

Отдельно рассмотрели вопрос 
поддержки детских санатори-
ев и здравниц, находящихся в 
Анапе и Темрюкском районе и 
попавших в зону ЧС после раз-
лива мазута в акватории Чер-
ного моря.

В частности, озвучили пред-
ложение запустить для подоб-
ных организаций детского от-
дыха особые меры поддержки 
на федеральном уровне, схожие 
с теми, которые были введены 
во время пандемии коронави-
руса. Например, по предостав-
лению налоговых и кредитных 
каникул по уплате обязатель-
ных платежей и кредитов.

Вениамин КОНДРАТЬЕВ:

Вакансии доступны 
в 26 муниципалитетах.

Губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев со-
общил журналистам о скором на-
чале приема заявок по программе 
«Земский работник культуры», 
которая запускается в этом году.

Программа «Земский работник 
культуры» подобна программам 
«Земский учитель» и «Земский до-
ктор» и направлена на снижение 
дефицита кадров и привлечение 
специалистов в отрасль.

- В текущем году вакансии по 
программе доступны в 26 муни-
ципалитетах региона. Программа 
гарантирует победителям отбора 
трудоустройство и выплату в один 
миллион рублей. Главное условие 
- отработать не менее пяти лет по 
специальности в малых городах и 
станицах с населением до 50 ты-
сяч человек, - уточнил Вениамин 
Кондратьев.

На финансирование программы 
из федерального и регионального 
бюджета выделили 33 млн рублей. 
Прием заявок на участие начина-
ется 15 апреля. Документы будут 
приниматься три месяца - до 15 
июля.

Губернатор также отметил, что 
соискатели могут познакомиться 
с перечнем муниципалитетов и 
учреждений, в которых открыты 
вакансии, на сайте регионального 
министерства культуры в разделе 
«Земский работник культуры».

Заявку на участие в программе 
можно подать в электронном ви-
де, на бумажном носителе или за-
казным почтовым отправлением.

С 16 по 30 июля комиссия, в 
состав которой войдут специа-
листы министерства культуры и 
профильных государственных 
учреждений региона, рассмотрят 
поданные документы.

Планируется, что трудовые 
договоры с соискателями будут 
заключены до 1 сентября. До 1 
ноября они получат положенные 
выплаты.

На Кубани 
запустили 
программу 
«Земский 
работник 
культуры»

ВАЖНО!

Мы должны сохранить 
детские здравницы
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В нем смогут 
одновременно 
заниматься 
до 500 человек.

Вице-губернатор Кра-
снодарского края Алек-
сандр Власов посетил 

церемонию открытия 
спортивного комплек-
са «Вершина» в Горя-
чем Ключе, который 
построили по поруче-
нию главы Кубани Ве-
ниамина Кондратьева.

В новом спортком-

плексе будут работать 
секции по футболу, 
спортивному ориенти-
рованию, волейболу и 
другим видам спорта. 
Для этого оборудовано 
игровое поле размером 
42 на 24 метра. Здесь 

также планируется 
проводить уроки физ-
культуры для учеников 
школы №2. Зал вмещает 
до 500 человек.

- Юные жители муни-
ципалитета получили 
новое спортивное про-

странство для занятий 
физической культу-
рой. Почти 67 процен-
тов населения Горячего 
Ключа систематически 
занимаются спортом. 
Рассчитываем, что этот 
показатель будет только 
расти, - отметил Алек-
сандр Власов.

В регионе ежегодно 

строятся и ремонти-
руются около 50 спор-
тивных учреждений. 
В частности, центры 
единоборств, малоб-
юджетные залы, тре-
нировочные базы, 
многофункциональ-
ные площадки, уточ-
нил заместитель главы 
Кубани.

В Горячем Ключе открылся спорткомплекс

Вениамин Кондратьев отметил, 
что отрасль организации детского 
отдыха крайне важна для региона.

КСТАТИ
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Местному жителю 
вручили ключи 
от квартиры.

Виктор Первышин, ранее 
проживавший в аварийном 
многоквартирном доме, стал 
обладателем современного 
жилья. Ключи от двухкомнат-
ной квартиры, купленной в 
рамках муниципальной про-
граммы, ему вручил началь-
ник городского управления 
по жилищным вопросам 
Павел Абрамчик.

Он отметил, что муници-
пальная программа по пере-
селению людей из ветхого и 
аварийного жилья, которая ре-
ализуется по поручению главы 
Краснодара Евгения Наумова, 
продолжает свою работу.

- Подобного жилья в нашем 
городе, к сожалению, еще не-
мало. Основная ее цель - со-
здание безопасных условий 
проживания людей. Сегодняш-

ний пример наглядно показы-
вает - программа действует - из 
центра, из аварийной кварти-
ры, человек переехал в совре-
менное и комфортное жилье, 
- добавил Павел Абрамчик. 

Новое жилье для краснодар-
ца приобретено администра-
цией города в жилом комплек-
се на улице Беговой. Квартира 
площадью 45 квадратных ме-
тров расположена в районе с 
развитой инфраструктурой. В 
частности, в шаговой доступ-
ности находятся остановки 
общественного транспорта, 
больница, школа, детский 
сад, магазины, аптека, а так-
же спортивные и детские пло-
щадки. 

В этом году в рамках муни-
ципальной программы планиру-
ется расселить 693 аварийных 
помещения общей площадью 
25 тысяч квадратных метра. 
Это улучшит условия прожи-
вания 1227 горожан.

Из аварийного 
жилья - в новое

Иван ДЕМИДЧЕНКО

Глава Краснодара Ев-
гений Наумов провел 
аппаратное совеща-
ние, в рамках которого 
обсуждались вопросы 
озеленения, а также 
синхронизации дейст-
вий дорожных и озеле-
нительных служб. Это 
нужно для того, чтобы 
будущие деревья не ме-
шали дорожным знакам 
и не размещались на 
участках, запланиро-
ванных под ремонт.

- Давайте будем ком-
плексно подходить к 
озеленению магистра-
лей. Пример для нас 
- прекрасная Ставро-
польская. В этом году 
она прославила Крас-
нодар на всю страну 
своим цветением. Так 
радовать глаз должны 
все широкие улицы, 
въездные маршруты: 
Калинина, Москов-
ская, 40-летия Победы, 
проспект Чекистов. Не-
обходимо четко пред-
ставлять перспективу, 
как они будут выглядеть 
через пять-семь лет, - 
подчеркнул Евгений 
Наумов.

Замглавы города Мак-
сим Онищенко доложил, 
что уже разрабатыва-
ется новая стратегия 
высадки растений. То-
чечное озеленение со-
хранят только там, где 
удалены пни, аварий-
ные деревья или сухо-
стой.

- К сожалению, не 
везде есть возможность 
высаживать деревья, 
так как город насыщен 
инженерными сетями 
под дорогами. Именно 
поэтому, например, на 
улице Тургенева мы мо-
жем сажать только ку-
старники. Чтобы впо-
следствии не повредить 
молодые насаждения, 
мы сейчас предвари-
тельно разрабатываем 
дендропланы с наложе-
нием на топооснову, - 
пояснил Онищенко.

В этом году в рам-
ках компенсационно-
го озеленения плани-
руется высадить 2000 
деревьев и свыше 2600 
кустарников. С января 
в городе уже убрали 125 
пней и посадили новые 
деревья.

Параллельно жите-
лям раздают декора-
тивные фруктовые де-
ревья для высадки во 
дворах. Помимо этого, 
около тысячи сосен 
появилось на Всесвят-
ском кладбище, а на 
улице Калинина зало-
жили новую липовую 
аллею.

Этой весной специ-
алисты Центра озеле-
нения и экологии при-
ведут в порядок более 
200 общественных про-
странств: скверы, буль-
вары, разделительные 
полосы и развязки. 

Евгений Наумов по-
ручил сохранить су-
ществующие деревья 
при благоустройстве 
сквера имени Захария 
Чепеги. Работы идут в 
рамках муниципальной 
программы «Форми-
рование современной 
городской среды» нац-
проекта «Инфраструк-
тура для жизни».

КСТАТИ

Более 2000 деревьев 
посадят в Краснодаре

Субботники 
проводятся 
каждую субботу.

По поручению главы Крас-
нодара Евгения Наумова в 
городе провели субботни-
ки на кладбищах. Волонте-
ры привели в порядок 169 
участков воинских захороне-
ний, собрав и вывезя около 

20 кубометров мусора.
Уборка состоялась на 

Всесвятском, Дубинском, 
Пашковском, Славянском 
кладбищах, а также на клад-
бище в хуторе Ленина. 

- Этот год особенный, и 
весенний санитарный мара-
фон в Краснодаре проходит 
по-особенному. Наибольшее 
внимание направлено на 

уборку кладбищ, где захо-
ронены герои Великой Оте-
чественной войны, - подчер-
кнул Евгений Наумов. 

На территориях кладбищ 
покосили сорную траву, 
удалили поросль деревьев, 
очистили и покрасили над-
гробия. В рамках акции 
департамента городского 
хозяйства и ТЭК на могилы 

ветеранов устанавливаются 
алые звезды из износостой-
кого композитного матери-
ала. Получить такие знаки 
могут все желающие в му-
ниципальных предприятиях 
ритуальных услуг, располо-
женных на улице 4-я Линия, 
57, а также в здании пред-
приятия на кладбище хутора 
Ленина.

Присоединиться к уходу 
за захоронениями или ока-
зать помощь ветеранам в 
рамках акции «Защитники 
Краснодара», приурочен-
ную к 82-й годовщине ос-
вобождения города, может 
любой желающий житель 
кубанской столицы. Для 
этого необходимо оста-
вить заявку на официальном 
сайте, указав необходимые 
данные. 

С начала года в рамках 
санитарного марафона, 
посвященного 80-летию 
Великой Победы, вывезе-
но свыше 12 тысяч кубоме-
тров мусора, спилено 550 
аварийных деревьев и 25 - 
обрезано, расчищено 35,7 
тысячи квадратных метров 
территории от кустарников 
и поросли, отремонтирова-
но 389 квадратных метров 
дорожного покрытия.

На воинских захоронениях навели порядок

Евгений Наумов отметил, что к озеленению города 
необходимо подходить комплексно.

Остальные 
получат деньги 
до конца мая.

305 ветеранов Великой 
Отечественной войны, 
проживающих в Крас-
нодаре, получили еди-
новременные выплаты в 
честь 80-летия Победы. 
Об этом сообщил глава 
столицы Кубани Евгений 
Наумов. 

- Единовременная вы-
плата - это еще одна 
мера поддержки наших 

ветеранов, вставших на 
защиту Отечества. До 9 
Мая завершим эту прио-
ритетную для нас работу, 
- добавил мэр.

Он также подчеркнул, 
что подавать заявления 
не требуется - средства 
перечисляются автома-
тически.

Размер выплаты для 
участников и инвалидов 
Великой Отечественной 
войны составляет 200 ты-
сяч рублей. По 80 тысяч 
рублей получат гражда-

не, награжденные знака-
ми «Жителю блокадного 
Ленинграда», «Житель 
осажденного Севасто-
поля» и «Житель оса-
жденного Сталинграда», 
а также труженики тыла 
и бывшие несовершенно-
летние узники концлаге-
рей.

Инициатива о дополни-
тельной социальной под-
держке была предложена 
главой города и одобрена 
депутатами на заседании 
городской Думы.

ВАЖНО!
Более 300 ветеранов получили выплаты
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Это важно 
для сохранения 
зеленого 
каркаса.

 ■ КОНКРЕТНО

БУДЬ В КУРСЕ

Планируется 
очистить более 
2,6 тысячи участков.

Масштабная кампания по 
покосу сорной растительно-
сти началась в Краснодаре. Как 
сообщил глава города Евгений 
Наумов, с апреля по июнь пла-
нируется очистить от сорняков 
свыше 47 миллионов квадрат-
ных метров территории, охва-
тив более 2,6 тысячи участков.

- Обязательно рабочие уделят 
внимание городским и сельским 
кладбищам. В преддверии Ра-
доницы приведут их в порядок, 
чтобы не пришлось краснодар-

цам пробираться сквозь заро-
сли к могилам родных, - уточнил 
мэр.

По словам Евгения Наумова, 
траву на 150 магистральных 
улицах косят по пять раз в квар-
тал, на остальных - по три раза. 
Помимо этого, с нежелательной 
растительностью будут бороть-
ся на 1250 внутриквартальных 
территориях, 687 улицах горо-
да и 639 улицах сельских посе-
лений, а также в 106 парках.

Для оперативного реагиро-
вания жители могут направлять 
заявки через чат-бот МЦУ, ука-
зав точный адрес и прикрепив 
фото участка.

В крайцентре скосят 
сорную траву

Начальник городского управления по жилищным 
вопросам Павел Абрамчик (справа) вручил краснодарцу 

Виктору Первышину ключи от новой квартиры.
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Дмитрий БАБИЧ

Политолог 
Дмитрий Саймс 
опасается, что курс 
американского 
президента 
в отношении 
России еще может 
поменяться.

Сейчас связи России 
и Америки налажива-
ются, но как дальше 
пойдет этот процесс? 
Политолог Дмитрий 
Саймс, который был 
консультантом Дональ-
да Трампа, рассказал 
«Комсомолке» о пре-
пятствиях, которые ле-
жат на пути президента 
США.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Дмитрию САЙМСУ 77 

лет. Родился в Москве, по-
лучил в МГУ диплом исто-
рика. В семидесятые годы 
эмигрировал в США. Быв-
ший советник президентов 
Никсона и Рейгана, а се-
годня - профессор МГИМО 
и ведущий программы на 
Первом канале.

В Америке из-за со-
трудничества с россий-
ским ТВ Саймса 
обвинили в на-
рушении санк-
ций и отмы-
вании денег. 
Летом прошло-
го года его дом в 
штате Вирджи-
ния обыскали 
агенты ФБР. 

- Вам грозит 
до 60 лет тюрьмы, 
если вернетесь. 
Как после прихо-
да Трампа к власти раз-
вивается это дело?

- Дом я купил в ипо-
теку, но не могу по-
гашать ее из России, 
оплачивать электри-
чество и воду, поэтому 
местные власти объяви-
ли меня злостным не-
плательщиком, а дом 
выставили на продажу. 
Логика у них такая: ес-
ли средства приходят из 
московского банка и за-
работаны на федераль-
ном канале, - значит, 
они незаконно нажи-
ты. Американский банк 
заморозил мой ипотеч-
ный перевод из Москвы 
в 43 тысячи долларов. 
Якобы для того, чтобы 
не участвовать в «отмы-
вании денег».

Но положительные 
изменения есть. Рань-
ше адвокаты просто 
боялись со мной со-
трудничать. Даже мои 
старые друзья из их 
числа говорили: «Ужас-
но, что наше государ-
ство с вами делает. Но 
мы не можем вам по-
мочь. Это опасно для 
нас».

Теперь ад-
вокаты со 
мной рабо-
тают. А два 
подразделе-
ния минюста 
США, кото-
рые иници-
ировали де-
ло против 
меня, зани-
мались пре-
следованием 

сторонников Трампа и 
«борьбой с российской 
дезинформацией», 
ликвидированы. Их 
бывших начальников 
подозревают в злоупо-
треблении служебным 
положением.

Я стал даже получать 
сигналы: прокуроры 
хотели бы договорить-
ся, чтобы не доводить 
мое дело до суда!

«ДАВЛЕНИЮ ТРУДНО 
СОПРОТИВЛЯТЬСЯ»

- Трамп - мстительный 
человек?

- Он не мстит сло-
жившим оружие вра-
гам. Но идет по пути 
борьбы, если чувству-
ет, что сделавшие ему 
зло люди по-прежнему 
опасны. Он как хоро-
ший бизнесмен вели-
кодушен к пошедшим с 
ним на сделку, но врагу 
может и позвоночник 
сломать.

- Насколько надежно 
окружение президента 
США?

- Многие в его коман-
де - бывшие неокон-
серваторы (типа госсе-

кретаря Марко Рубио). 
Так в США называют 
людей, которые хотят 
добиться абсолютного 
военного превосход-
ства своей страны над 
любыми соперниками. 
Неоконы всегда были 
агрессивны к России.

Сейчас эти люди про-
являют лояльность к 
Трампу. Но не исклю-
чено, что, когда давле-
ние американских гло-
балистов и Евросоюза 
усилится, они попыта-
ются повернуть поли-
тику президента против 
России.

Как это работает? 
Приведу пример мое-
го знакомого сенатора-
республиканца. Победа 
на выборах далась ему 
с трудом, и он, конеч-
но, не может не думать 
о том, что в его штате 
живут 300 тысяч изби-
рателей украинского 
происхождения. Я опа-
саюсь, что этот сенатор 
вместе с неоконами 
скажет Трампу: мы ува-
жаем ваш курс в целом, 
но ваша политика в от-
ношении России может 
навредить и вам, и нам. 
Все равно с этими рус-
скими не договориться, 
давайте общаться с ни-
ми по-старому. Такому 
давлению очень трудно 
сопротивляться.

- Вы консультирова-
ли Рональда Рейгана - с 
чем-то подобным стал-
кивались?

- Да, к нему посто-
янно приходили важ-

ные люди и объясня-
ли, что, если он пойдет 
на поводу у Горбачева, 
ничем хорошим это не 
кончится. Один его по-
мощник говорил: по-
сле перестройки будет 
перестрелка, а потом 
заморозка, и вы оста-
нетесь в дураках. Но 
Рейган не поверил этим 
советчикам и пошел 
навстречу Горбачеву.

Впрочем, Рейгану 
было легче, чем Трам-
пу. Горбачев резко ме-
нял политику СССР в 
интересах США. Слава 
богу, ничего подобно-
го от Владимира Путина 
ожидать не приходится. 
Да и вообще ситуация 
другая: Советский Со-
юз в 1980-е проигрывал 
в Афганистане, а сегод-
ня Россия побеждает на 
Украине.

- Получается, вся 
мирная конструкция за-
вязана на Трампа. Но он 
не вечен. Что будет, если 
в 2028 году президентом 
США опять станет де-
мократ?

- Уже через два года, 
в 2026-м, пройдут про-
межуточные выборы в 
конгресс. Если Трамп 
потеряет контроль над 
конгрессом, то станет 
«хромой уткой». Ду-

маю, и по нашей теме 
на него будут отчаянно 
давить: мол, не подда-
вайтесь русским, иначе 
за вашу партию не про-
голосуют, и вы потеря-
ете власть.

Поэтому очень важ-
но, с моей точки зре-
ния, чтобы Россия по-
стоянно и убедительно 
демонстрировала: аль-
тернатива мирному со-
глашению - не победа 
Украины, а россий-
ская военная победа. 
Или такая эскалация, 
которая бы угрожала 
ядерной войной.

При этом с россий-
ской стороны пра-
вильно выказывать 
уважение к Трампу, 
готовность работать с 
ним. И в то же время 
важно объяснять, что 
Россия отстаивает свои 
интересы и, если надо, 
поведет себя весьма ре-
шительно.

«ЗДРАВЫЙ СМЫСЛ 
БИЗНЕСМЕНА»

- Могут ли США снять 
с России санкции?

- Если нам удастся 
даже не договориться 
по Украине, а продол-
жить двигаться в этом 
направлении, думаю, 
какие-то американские 

санкции уже будут сня-
ты или ослаблены. Но 
не все.

У легендарного быв-
шего госсекретаря 
США Генри Киссиндже-
ра было любимое выра-
жение про отношения 
с Советским Союзом: 
нужен «стик» (палка) 
и «кэррот» (морковка). 
Но вот за последние де-
сятилетия, тут Путин 
прав, кнута было мно-
го, а пряники как-то 
вообще исчезли. Надо 
напомнить американ-
цам: если ты имеешь 
дело с другой великой 
ядерной державой, ты 
не можешь надеяться на 
односторонние уступки 
с ее стороны.

Думаю, в первую оче-
редь возможно снятие 
вторичных санкций, 
которые мешают бан-
кам, скажем, в Индии 
и Китае, оплачивать 
работу с российскими 
клиентами.

- А Евросоюз свои 
санкции будет только 
усиливать?

- Они просто не смо-
гут. Если Соединенные 
Штаты начнут снимать 
эти вторичные санк-
ции, европейцы ока-
жутся бессильны. Зна-
ете, сколько найдется 
новых покупателей на 
российскую нефть? 
Толкучка будет!

- И все-таки: почему 
Трамп отошел от линии 
Байдена? Не из любви 
же к России?

- Он просто посмо-
трел на цифры и решил, 
что с Америкой посту-
пают несправедливо. 
Антироссийские санк-
ции, за которые стоит 
Евросоюз, требуют от 
США расходов. Но сам 
ЕС не спешит присо-
единиться к торговой 
войне Соединенных 
Штатов против Китая, 
торговля с ним Европы, 
что называется, цветет 
и пахнет.

Потом Трамп еще и 
увидел, что высокие ев-
ропейские тарифы на 
американские товары 
делают производство 
в США невыгодным 
и «высасывают» отту-
да рабочие места. Вот 
Трамп и решил разой-
тись с Евросоюзом во 
мнениях - в том числе 
и по Украине. К России 
у Трампа любви, конеч-
но, нет. Скорее это от-
сутствие ненависти и 
здравый смысл бизнес-
мена.

«Трамп врагу может 
и позвоночник сломать»

Известный публицист, историк и писатель  
Николай Стариков высказывает свой взгляд  

на все, что происходит в России и мире, и проводит 
исторические параллели, на какие грабли мы снова 

можем наступить. Слушайте программу «По сути 
дела» каждый вторник в 20.00 на Радио «КП»
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«На чьей стороне мяч - США или России?» - этим вопросом международные аналитики задаются 
вот уже почти два месяца - со дня, когда Трамп позвонил коллеге Путину 8 февраля этого года. 
Путин откликнулся охотно - как и на встрече в Хельсинки в 2018 году, когда он вручил Трампу 
мяч чемпионата в Москве (на фото). Но в США тогда нашлись охотники искать в мяче «жучки».   
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Самая полная 
картина 

по трудоустройству 
в России.  

Слушайте программу «Есть работа» 
по четвергам в 15.30 на Радио «КП»

В 2023 году рабочая сила 
у нас оценивалась в 76 млн 
человек. Это официально 
трудоустроенные росси-
яне + безработные тру-
доспособного возраста. 
За год цифра выросла на  
100 тысяч.

Число занятых за год уве-
личилось с 73,6 до 74,2 млн. 
А безработных сократилось 
с 2,4 млн до 1,9 млн. Уро-
вень безработицы в России 
все ниже и ниже: в конце 
2023 года он составлял 3%, 
а в конце 2024 года - 2,3%. 
Это рекорд.

С сокращением безрабо-
тицы все понятно: нам поч-
ти каждый день рассказы-
вают про дефицит кадров 
в самых разных сферах. 
А откуда на 100 тысяч уве-
личились в целом трудовые 
ресурсы?

- В основном за счет то-
го, что люди позже стали 
уходить на пенсию, - по-
ясняет профессор Финансо-
вого университета при Пра-
вительстве РФ Александр 
Сафонов.

Одна из причин позднего 
ухода на заслуженный от-
дых в том, что пенсионный 
возраст у нас повышается 
плавно. В прошлом году 
на пенсию уходили мужчи-
ны в возрасте 63 лет и жен-
щины 58 лет. В 2026 году 
пенсионного возраста до-
стигнут 64-летние мужчи-
ны и 59-летние женщины.

Таким образом, за счет 
опытных тружеников ком-
пенсируется уменьшение 
числа молодых работников. 
И даже некоторая прибавка 
получается.

Рабочая сила:

76,1 млн 
человек

Под трудоголиками мы тут понима-
ем людей, которые работают больше 
40 часов в неделю. Их число за год со-
кратилось: в 2023-м злоупотребляли 
трудом 3,2 млн россиян.

При этом среднее число отработан-
ных часов в неделю в целом по стране 
осталось тем же - 38,2 часа (за год оно 
вроде как уменьшилось на одну мину-
ту, но это можно списать и на стати-
стическую погрешность). Мужчины 
работают в среднем 39,2 часа в неделю, 
женщины - 37,2.

- Сокращение переработок - при том 
же рабочем времени в среднем на че-
ловека - может объясняться многими 
факторами. Например, нашли допол-

нительных работников и отпала необ-
ходимость трудиться в авральном ре-
жиме свыше стандартных восьми часов 
в сутки. При этом общее количество от-
работанных часов на предприятии оста-
лось прежним, - объясняет Александр 
Сафонов. - Теоретически это может 
говорить и о повышении производи-
тельности труда - в связи с внедрением 
какого-то нового оборудования или 
программного обеспечения. Что также 
может позволить более рационально 
и равномерно загружать сотрудников.

Важный момент: во всех этих случаях 
речь идет только об основном месте 
работы - подработки Росстат не учи-
тывает.

Трудоголики: 2,8 млн человек

А вот тут серьезный рост. Годом рань-
ше было 13,4 млн человек.

- Не надо путать неформальный сек-
тор с теневой занятостью, - комменти-
рует Сафонов. - Неформальный сектор 
шире - это когда человек работает без 
трудового договора с работодателем, но, 
вполне вероятно, по-белому. Самоза-
нятость, платформенную занятость (это 
когда услуги оказываются через плат-
формы типа YouDo или Profi.ru. - Ред.) 
Росстат также относит к неформальной 
занятости, хотя налоги там платятся. 
Теневая занятость - это когда с дохода 
не платится ничего. В основном нефор-
мальный сектор сейчас растет именно 
за счет «законных» форм занятости, 
которые, однако, позволяют оптимизи-
ровать свои отношения с государством.

Как именно оптимизировать? Напри-
мер, самозанятые ведут меньше отчет-
ности, чем компании, и платят меньше 
налогов.

Неформальный  
сектор экономики: 

15,2 млн человек
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Эффективное  
лечение 
трудоголизма

- Федя, 
мы прочитали 
 ваше резюме 

и спешим сообщить, 
что даже вы 

нам подходите! 
Дефицит кадров, 
понимаете ли...

Росстат опубликовал интересные 
данные - результат обследования 
рынка труда по итогам 2024 года. 

«КП» изучила их вместе с экспертом.

Елена ОДИНЦОВА

Никто из нас не моло-
деет. И среднестатисти-
ческий российский тру-
женик - тоже. В 2023 году 
ему было 42,2 года. А в 
2024-м он «повзрослел» 
на три месяца.

- Сократилось число 
молодых людей, кото-
рые выходят на рынок 
труда. Если суммировать 
с теми, кто продолжает 

трудиться даже зачастую 
и после наступления 
пенсионного возраста, 
в среднем, конечно же, 
получается, что наш рос-
сийский работник старе-
ет, - говорит Александр 
Сафонов.

Причем средний 
возраст работников-
мужчин - меньше, а жен-
щин - больше. В 2024 году 

работающим мужчинам 
было в среднем 42,2 года, 
а дамам - 42,9.

- У наших женщин 
и продолжительность 
жизни выше. Обычно 
они ведут более здоро-
вый образ жизни, реже 
получают инвалидность 
в трудоспособном воз-
расте, - объясняет экс-
перт.

Средний возраст работника: 42,5 года

Евгений ОРЛОВ

Теперь банки будут 
сообщать взрослым 
обо всех операциях 
подростков по счетам.

Еще полтора месяца назад 
стало ясно: такое новшество 
не за горами. И вот почему.

- Мы хотим ввести меха-
низм, по которому банки 
могли бы предусматривать, 
если заключается договор с 
подростком, уведомление ро-
дителей о том, что ребенку 
выдана карта, об операциях 
по ней. И так до совершен-
нолетия, - рассказала на фев-
ральском форуме «Кибербе-
зопасность в финансах» глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина.

И вот Центробанк со-
общил: в минувшие вы-
ходные нужное положение 
вступило в силу. Теперь все 
банки обязаны уведомлять 
родителей клиентов в воз-

расте от 14 до 18 лет обо всех 
операциях по счету ребен-
ка, в том числе расходах и  
поступлениях.

Дело в том, что детям от 6 до 
13 лет оформить карту могут 
только родители (или усы-
новители, или опекуны). Эта 
карта привязана к счету мамы 
или папы. Поэтому они и так 
видят все операции по ней.

А вот с 14 лет гражданин 
России вместе с паспортом 
получает право завести соб-
ственный счет в банке. Но 
только с письменного согла-
сия родителей. А дальше ро-
дители могут ничего не знать 
о денежных операциях свое-
го отпрыска. Вернее, рань-
ше могли не знать. Теперь - 
узнаю́т. Как именно они будут 
получать сообщения об опе-
рациях ребенка - в виде СМС 

или push-уведомлений - ро-
дители вправе выбрать сами. 
Они могут сделать это в бан-
ке, когда будут писать согла-
сие на открытие счета сыну 
или дочери. Способ инфор-
мирования прописывается  
в договоре.

Зачем понадобилось это но-
вовведение?

- Детей надо уберегать 
от того, чтобы мошенни-
ки использовали их в своих 
целях, - объяснил нам фи-
нансовый аналитик Михаил  
Беляев.

Центробанк и МВД уже 
много лет бьют тревогу: под-
ростки часто становятся по-
мощниками мошенников. 
Таких помощников называют 
дропперами (от английского 
to drop - бросать, сбрасывать). 
Именно на карты дроппе-

ров жертвы аферистов 
в основном переводят 
свои кровные. А по-
том дроппер отправляет 
(«сбрасывает») эти деньги 
мошенникам - за небольшой 
процент. Так организаторам 
преступных схем проще за-
мести следы.

Отныне подросткам станет 
сложнее заниматься дроп-
перством. Ведь они будут 
понимать: теперь свои кри-
минальные заработки от ро-
дителей не скроешь. Ну а ро-
дителям станет понятнее, на 
что их ребенок тратит деньги.

Следующим шагом Цен-
тробанка и МВД может стать 
введение уголовной ответ-
ственности для дропперов. 
Сегодня максимум, что им 
грозит, - это компенсация 
ущерба жертвам мошен ников.

 ■ ВСЁ ПОД КОНТРОЛЕМ
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Карты детей до 14 лет 
привязаны к счетам 
родителей. А более 

старшие подростки могут 
иметь собственные счета. 

И нередко становятся 
помощниками аферистов...

Родителям и карты в руки
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Есть ли будущее 
у разрушенных 
деревень Донбасса, 
где дети живут 
без смартфонов, света 
и воды. Но школу 
упорно ремонтируют.

Военкор «КП» принял уча-
стие в мистическом меропри-
ятии: в одном из бабкосел Лу-
ганщины выступил известный 
саксофонист Сергей Летов с 
программой «Электро-джа-
зовая Оборона». И Егор Летов, 
его брат, конечно, был с нами 
в эти минуты.

ШКОЛА ЖИЗНИ
Второй год ребята - во-

лонтеры из «Интербригад», 
пытаются вдохнуть жизнь 
в этот шахтерский край. До 
Луганска - 80 километров, до 
Северодонецка - 30, но там 
благодаря вражеским дро-
нам «ближний тыл». Самый 
реальный способ реанима-
ции - восстановить школу в 
селе Нижнее, и тогда люди 
начнут возвращаться, пото-
му что всю жизнь мыкаться 
по чужим углам невыносимо. 
Год назад к проекту «Русская 
школа» подключилась «Ком-
сомольская правда». Помню, 
как с координаторами Ольгой 
и Русланом мы сидели в ка-
бинете главы местной адми-
нистрации Первомайского 
и прикидывали - успеем все 
отремонтировать к 1 сентяб-
ря 2024-го или все же к вес-
не 2025-го школу откроем? 
Чиновники источали раду-
шие, но средств для помощи 
не имели. И рабочих тоже. Я 
спрашиваю Руслана: вообще 
власти чем-то помогли? Он 
пожимает плечами:

- Подарили портрет Пуш-
кина. Вот, говорят, берите 
что есть!

Я цинично замечаю:
- Спасибо, что не Тараса 

Шевченко.
Собирали на восстановле-

ние школы всем миром, по 
копеечке. Работают волон-
теры, есть и бригада местных 
мужиков-пенсионеров. Сде-
лали немало, но и осталось не 
меньше.

Военные действия прош-
ли прямо через село Нижнее. 
Два попадания «Градов» в 
плиты школьной крыши. Их 
ребята уже заменили. Один из 
корпусов был сожжен - мест-
ные говорили, что вэсэушни-
ки жгли школы специально 
перед отступлением. Потом 
тут был госпиталь «вагнеров-
цев» с печками-буржуйками… 
В общем, школе досталось.

Дороги разбиты, местность 

плотно заминирована. Света 
нет. Спрашиваешь местных:

- А как вы живете?
- Да никак, на генераторах.
Разумеется, связи тоже нет.

ЛЮДИ 
БЕЗ МОБИЛЬНИКОВ

Донбасс в последние 10 лет 
не избалован концертами, по-
этому послушать авангардный 
джаз собралась вся округа. 
Закрылась сельская админи-
страция, ее дверь деликатно 
подперли шваброй - мол, 
никого нет. К клубу «Спут-
ник» стали подъезжать уже 
невиданные в Большой Рос-
сии «Москвичи» и «Запорож-
цы». Застрекотал на крыль-
це генератор - верный знак: 
что-то затевается! Пылили по 
сельской дороге, бабушки на 
электровелосипедах, держа 
свои клюшки-палочки, как 
казачьи пики.

Клуб «Спутник», судя по на-
званию, построили еще в 60-
х. Судьба его пощадила, един-
ственный военный след - замок 
на двери расстрелян из автома-
та, по нему выпустили целый 
магазин, я считал пробоины. 
Раньше деток тут возили на ав-
тобусе в школу города Перво-
майский, но год, как водитель 

уволился. А раз связи нет, то 
дистанционное обучение не-
возможно, и родители раз в не-
делю ездят за письменными за-
даниями для детей.

Клуб за зиму промерз и за 
первые теплые дни не успел 
оттаять, дыхание в нем пре-
вращалось в пар. Сергей  
Летов вышел на улицу по-
греться:

- Руки мерзнут от саксофо-
на. И сам инструмент не очень 
строится. Дуешь, теплый воз-
дух проходит, потом снова 
остужается, перестает играть.

В фойе клуба парень с 
дредами по имени Арсений 
развернул походную блино-
пекарню. Говорит, что она 
разворачивается в любом 
месте и через 30 минут и на-
чинает выдавать «на-гора» 
блины. Арсений замечает не-
ожиданное:

- Я здесь вел мастер-класс 
для детей, мы рисовали. И вот 
что я заметил. Дети, растущие 
без интернета, совсем другие! 
Они не стирают пальцы об 
экран телефона. Могут почи-
нить велосипед. Нормально 
играют на улице...

- Думаю, это серьезный 
плюс жизни без электричества. 
Единственный!

МУЖИЦКОЕ ТЕРПЕНИЕ
Зал был почти полон. На 

сцене двое: Сергей Летов - 
саксофон и Николай Бичан - 
электрогитарист. Нет смысла 
словами описывать музыку, 
но свою долю мистики я по-
лучил. Казалось, голос Егора 
Летова прорывался в этот зал 
с неба. Сергей позже признал, 
что в два трека действительно 
был заплетен голос Егора. А 
слова песен Летова люди зна-
ют наизусть... Музыканты со-
рвали овацию, и я первый раз 
видел, как не артисты, а арти-
стам кланяются в пояс. Народ 
повалил на улицу греться и 
закусывать блинами. Появи-
лась бутылка «премиального» 
самогона, и Сергей тоже от-
ведал стопочку.

Поговорил с перекуриваю-
щими мужиками. Самый бой-
кий шахтер Валерий Павло-
вич начал крыть и рубить:

- Народ сюда возвращается, 
смотрит по сторонам и опять 
уезжает. А что тут делать? Ни 
света, ни воды. Сколько мы 
писали в прокуратуру, во все 
службы. Над нами уже сме-
ются - чего вы добиваетесь? 
Уезжайте! А куда мы уедем? 
Тут могилы родителей.

Я твердо пообещал напи-
сать об этом в газету. Дей-
ствительно, здесь давно нет 
боев, почему не дали свет? 
Выяснил окольными путями. 
Оказалось, плановые сроки 

разминирования выдержать 
не удалось - слишком мно-
го мин и снарядов. Провода 
проложили на ЛЭП, но обо-
рудование подстанций не 
успевают изготовить. Остает-
ся ждать. Наш визит лишний 
раз убедил людей: «Потерпи-
те еще, родные! Мы помним 
про вас!»

ОСТРОВ ТОРТУГА
Мы с Сергеем Летовым 

нашли уютный уголок для бе-
седы. Он оказался человеком 
с уникальной биографией. 
Музыкальное образование. 
По профессии химик, один 
из разработчиков теплоза-
щитного покрытия леген-
дарного советского челнока 
«Буран». Но вернулся к музы-
ке, когда «Бураны» стали не 
нужны. Как и многие достой-
ные люди, Сергей Летов - в 
расстрельном списке сайта 
украинских нациков «Миро-
творец» - за концерт в Крыму 
в 2014-м. Говорит, получил 
на днях на почту «портянку с 
проклятиями и пожеланием 
скорее попасть на концерт к 
Кобзону». Замечаю:

- Меня тоже на этот кон-
церт приглашали, это фир-
менная «шутка» бандеровцев. 
Вы же не впервые в Донбас-
се? Почему снова приехали?  
Не страшно?

- Страшно. Жене не понра-
вилась эта идея. Спрашивала: 
«Нельзя ли отказаться?». По-
том махнула рукой! (Смеет-
ся.) Я еще в 2019-м приезжал, 
выступал в Донецкой филар-
монии... И некие артисты, 
сейчас очень патриотические, 
убеждали меня тогда: «Не на-
до в ДНР ездить!». Имен на-
зывать не буду. ДНР тогда 
напоминала остров Тортугу, 
чувствовалась некая анархия. 
Сейчас уже не так. Чувству-
ется Россия.

С КЕМ БЫЛ БЫ ЕГОР
Я все не решался спросить:
- Егор был бы здесь, с нами?
- Трудно судить. В СССР 

Егор был антикоммунистом, а 
в России - крайне левым. Ес-
ли так, логично было бы счи-
тать, что Егор встал бы на сто-
рону Донбасса. Вся его жизнь 
была на нашей стороне.

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   
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ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

В бабкодеревню катится волна
Мы возвращались в цивилизацию и в совершенно мертвом селе 

Светличное остановились у помпезного здания ДК в стиле «ста-
линского ампира». Здание было уничтожено прямым попаданием. 
Я подобрал и подарил Сергею Летову расхожий местный сувенир - 
бакелитовую заглушку от гранаты Ф-1. Уже под Донецком мне по-
звонил товарищ-бизнесмен, его офис ремонтируется, и осталась 
куча шикарной мебели. Он хочет отдать ее в «Русскую школу». 
Донецк расцветает на глазах и начинает жить привычной, упругой 
жизнью делового города. И получается, что это волна оживления 
уже докатывается до бабкосела Нижнее, а значит, надежда есть.
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Какой концерт без буфета? Здесь за него отвечает 
передвижная блинная парня с дредами Арсения. 

Надежды маленький оркестрик 
катил по селам фронтовым 

На Луганщине такие живописные 
места, у которых невозможно  

не сфотографироваться. 
Сергей Летов (слева), Дмитрий 
Стешин (справа) и участники 

«культурного десанта».  
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СПОРНЫЙ НАБОР
В «Золотой коллекции» более 

четырехсот позиций - мультики, 
художественные фильмы, доку-
ментальные. Плюс серия выпу-
сков «Без срока давности». Льви-
ная часть подборки - советское 
кино, включая очень старые 
черно-белые картины «Бронено-
сец «Потемкин» (1925), «Тимур 
и его команда» (1940), «Чапаев» 
(1934). Есть и наш золотой ки-
нофонд - фильмы Рязанова, 
Тарковского… И современ-
ные, даже те, что с пылу с 
жару: «Последний богатырь», 
«Онегин», «Сто лет тому впе-
ред», оба «Холопа» и проч.

Набор получился разнопла-
новым и спорным. В обсужде-
ниях списка от Минпроса чаще все-
го звучит или обида («так и знал, что 
«Чиполлино» не включат»), или не-
доумение: мол, не будут дети ТикТока 
смотреть это старье! Действительно, 
сложно представить, как современные 
восьмиклассники, сгорая от любопыт-
ства и жуя попкорн, смотрят «Тимура 
и его команду», которому в этом году 
стукнет 85 лет.

Тем не менее старшее поколение - 
папы и мамы, бабушки и дедушки - 
очень обрадовались «золотому» переч-

ню. Потому что нашли там 
дорогие сердцу кинокарти-

ны, на которых сами выросли 
и которые очень бы хотели посмо-

треть вместе с детьми или внуками. А 
с этим-то и сложность. Как препод-
нести ершистым подросткам эту идею 
так, чтобы не отпугнуть, а заинтере-
совать? А если удастся уговорить, как 
себя вести у экрана? Чтоб ниточка 
духовной связи не рвалась на первых 
же кадрах, а крепла.

Вот что советует Татьяна Калмина - 
психолог, педагог, автор театрально-
психологического проекта «Отраже-
ниЯ».

ПЛЯШИТЕ  
ОТ ЛИЧНЫХ МОТИВОВ

- Список и правда вызы-
вает вопросы. Нашла там 
фильмы, о которых даже 
не знала, хотя считаю себя 
человеком образованным 
и находящимся в контек-
сте современной культуры 
и культуры 20 - 30 - 50-лет-
ней давности, - говорит 
эксперт. - Предлагаю роди-
телям опираться не столько 
на список министерства - 
пусть он будет ориентиром 
для учителей и методистов, 
сколько на личные мотивы 
и потребности.

По мнению Татьяны, есть 
две основные причины хотеть 

показать детям или внукам тот или 
иной фильм. Первая - желание пере-
дать культурный код, сделать его об-
щим. Чтобы твою шутку из «Операции 
«Ы» или цитату из «Любовь и голуби» 
ребенок понял и можно было бы вме-
сте посмеяться. Вторая причина - что-
бы поговорить о важном, донести свои 
ценности.

БУДЬТЕ ЧЕСТНЫ
- Подростки часто намного умнее 

и взрослее, чем мы думаем. И очень 
чутки к фальши, - продолжила пси-
холог. - Родители с большой долей 
вероятности столкнутся с неприятием 
и сопротивлением, если начнут с фра-
зы типа «Тебе надо посмотреть этот 
фильм, потому что он значимый для 
истории российского кинематографа». 
Или что «каждый культурный человек 
обязан это увидеть». Или напирать на 
то, что есть список Минпросвещения, 
значит, надо посмотреть.

А вот честность дети точно оценят. 
Поэтому первый шаг - объяснить, чем 
лично вам дорог фильм и почему вы 
хотите показать его ребенку:
• Я хочу, чтобы ты почувствовал гор-

дость за свою родину и ее героев, ощу-
тил сопричастность к истории страны.
• Мне важно поговорить о преда-

тельстве (смерти, болезнях, разводе).
• Своими словами мне сложно будет, 

а в этом фильме тема очень хорошо 
раскрыта, на мой взгляд. Давай вместе 
посмотрим.

НЕ КРИТИКУЙТЕ
Если подросток согласился, допу-

скайте вероятность того, что фильм 
ему не понравится. Важно не прова-

литься в обиду-досаду и не начать кри-
тиковать или стыдить. Мол, ты ничего 
не понимаешь; чего еще можно ждать 
от человека, который только и знает, 
что смотрит комиксы про супергеро-
ев; подрастешь - поумнеешь, может, 
тогда дойдет…

- Не понравилось - это нормально, 
и недовольство ребенка нужно суметь 
выдержать спокойно, - поясняет Та-
тьяна Калмина. - В фильмах, снятых 
полвека назад, другие цвета, ритм, ин-
тенсивность развития сюжета. Под-
ростку, воспитанному на маскульте, 
будет сложно воспринимать Тарков-
ского. Так же, как бывает трудно чи-
тать классическую литературу, хотя 
это хорошая полезная тяжесть.

Негативная реакция подростка, к 
слову, может стать хорошим поводом 
для нового разговора о его ценностях 
и интересах. Что тебе не понравилось? 
Что показалось скучным? Какой дру-
гой поворот событий тебя бы заинте-
ресовал? Ты говоришь, что люди так 
себя не ведут, а как ведут? Ты счита-
ешь, что нужно говорить о другом - что 
для тебя важнее?

ГОВОРИТЕ О СЕБЕ
Хорошо работает, когда мы гово-

рим через призму собственного опы-
та. Большинству подростков интерес-
но, как устроена взрослая жизнь, как 
взрослые рассуждают, о чем всерьез 
думают. Не искусственные формулы 
вроде «вырастешь - поймешь» или «бу-
дешь хорошо учиться, поступишь в 
институт, станешь настоящим челове-
ком». А искренняя близость, доверие, 
открытость между вами и ребенком. 
И это может вырасти из обсуждения 
фильмов.

Вспомните, что вас по-настоящему 
зацепило в 10, 13, 15 лет. Вот и повод 
зацепить ребенка: знаешь, когда мне 
было столько же, сколько сейчас тебе, 
я посмотрел фильм «Вам и не снилось» 
и поверил в то, что настоящая любовь 
существует. Или понял, почему люди 
иногда предают.

То есть не использовать фильм как 
повод для морализаторской лекции 
о том, что такое хорошо и что такое 
плохо. А говорить о себе - мне вот это 
важно и ценно, я считаю это значимым 
в жизни. Даже если подросток заявит 
на десятой минуте просмотра, что это 
скукота и смотреть невозможно, все 
равно вы достигнете важной цели - 
сближение с ребенком через глубокий 
серьезный разговор.

Сиди и смотри!

Полный список 
фильмов  

и мультиков, 
рекомендуемый 
для просмотра 

детям, -  
на сайте KP.RU

Шерлок Холмс и доктор Ватсон как будто  
не стареют. Хотя, казалось бы, молодежи 
ближе более поздние экранизации. Но нет. 

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а 

«Т
им

ур
 и

 е
го

 к
ом

ан
да

»

Черно-
белого 

Тимура смотрели 
еще прабабушки 

и прадедушки 
нынешних 
школяров.

Анна ЛУКЬЯНОВА

В Минпросвещения опубликовали 
список отечественных кинокартин, 
которые рекомендуют посмотреть 
российским школьникам. Дома с ро-
дителями или в школе на внеурочке. 

Разбираемся, что не так с этим 
внушительным перечнем. 

09.04.2025

1915,74
П1101 П3700 ПН051

989,76 2847,90

Предложение для жителей КраснодарсКого Края и ресПублиКи адыгея.
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Я, опытный папаша, много 
лет занимающийся развитием 
дочери при помощи синемато-
графа, просмотрел список от 
Минпросвещения и схва-
тился за голову.

А ГДЕ 
«НЕУЛОВИМЫЕ 
МСТИТЕЛИ»?

Дорогие чиновни-
ки! Дети любят не ро-
дителей, а трубочки 
с кремом! С фильмами - та же самая 
история, я знаю, у меня есть серьез-
ный опыт, сотни фильмов отсмотрены 
с детьми в разные их периоды взрос-
ления. Но мне никогда бы не пришло в 
голову, показывать детям большинство 
из «рекомендованного».

Первое, на чем я споткнулся, фильм 
в списке для 5 - 7-х классов - «Тимур 
и его команда» 1940 год. 85 лет 
фильму. Вы серьезно думаете, что 
класс не заснет к 10-й минуте? На се-
анс «Семеро смелых»,1936 год, их 
придется загонять палкой от швабры. 
Или Минпросвещения в здравом уме 
верит, что дети будут смотреть это 
самостоятельно?

Дети нынешние не смотрят даже 
«Кортик» и «Бронзовую птицу»  - 
они совершенно не понимают, о чем 
там речь, в чем суть конфликта? А вот 
«Неуловимые мстители» для детей 
эпохи ТикТока самое то, но в списке 
их нет.

ЖЕГЛОВ И МАНЬКА 
ОБЛИГАЦИЯ

Критерии отбора непонятны. Школь-
ники не будут смотреть ветхого «Ка-
питана Немо» из списка, это один 
из самых убогих советских фильмов, 
натуральная халтура. Зачем вы его 
туда вписали? Дети, не поверите, с удо-
вольствием посмотрят «Свой среди 
чужих...» Михалкова, только первые 
десять минут, черно-белые кадры с 
песней Градского, придется перемо-
тать. Остальное - нормал и даже очень.

Они посмотрят «Остров сокро-

вищ», им неожиданно «зайдет», 
до восторга «Тегеран 43». Пом-
ню слова дочери после просмо-
тра: «Папа, я хочу посмотреть 

еще такие же фильмы!». При-
шлось объяснять, что «та-
кие фильмы» - большая ред-
кость, десяток процентов 
от всего снятого. Большин-
ство  - халтура, или филь-
мы хорошие, но не пере-
жившие свое время типа 

«Маленькой Веры» или «Пиратов 
XX века». После «Тегерана» мы с доч-
кой замахнулись на «Место встречи 
изменить нельзя», ржали над соль-
ным выступлением Маньки Облигации 
и страшно переживали за Жеглова и 
команду во время погони за Фоксом.

«Если вам хоть чуть-чуть дорога ваша 
жизнь, не сходите с торфяной тропы». 
При виде собаки Баскервилей у дочки 
вспотела ладошка, она крепко держа-
ла меня за руку в эти секунды. И это 
реакция ребенка, уже избалованного 
компьютерной графикой. Значит, дело 
тут не в графике, не во времени, когда 
фильм снят, а в тех, почти мистических 
ощущениях, которые транслирует ре-
жиссер.

НЕ ТА ВОЗРАСТНАЯ 
КАТЕГОРИЯ

Вкусы детей не угадает никакое Мин-
просвещение, родители угадывают, 
часто совершенно случайно, путем 
перебора фильмов. И вдруг выстре-
ливают «Проверка на дорогах» и 
«Кин-дза-дза». «Гадкие лебеди» и 
«Роль» Лопушанского, «Холодное 
лето 53-го»  - дочь заметила, что 
«фильм очень простой, но при этом 
хороший, я его запомнила».

«Подранки»  - просто шок. «Со-
лярис» Тарковского  - отлично, дочь 
удивлялась, что по картинке фильм 
совсем не устарел. А дети чувствуют 
анахронизмы, у них есть критерий  - 
«кринжовое старье».

«Донбасс. Окраина» Рената Дав-
летьярова смотрели кучкой детей, они 
плакали в конце. Это я перечислил 

лишь маленькую толику просмотрен-
ных фильмов, которые явно повлияли 
положительно на детей, развили их. 
Но в списках Минпросвещения ничего 
подобного я не нашел - не положено! 
Не та возрастная категория.

ТОЧКА ОТСЧЕТА - ЦОЙ
Чтобы сказали чиновники, узнав, 

что дети из 5 - 8-х классов неожидан-
но любят и понимают «Бойцовский 
клуб» - весь инет набит мемами и роли-
ками «по мотивам». Девочки стригутся 
«под Марлу», а пацаны находят куртки, 
как у Тайлера Дердена, и кривляются 
в ТикТоке. Уметь играть финальную 
композицию Pixies, значит, автоматиче-
ски стать самой популярной девочкой 
пятых классов. Проверено минувшей 
зимой. Кстати, у нас с детьми одни 
и те же кумиры юности, и они есть в 
фильмах. Например, «Игла» с Цоем, 
он вне конкуренции. Или соловьевская 
трилогия: «Асса», «Черная роза...», 
«Дом под звездным небом»  - это 
родительское прошлое, а потому лю-
бопытно. Оказывается, родители это 
не только «Где домашка?» или «Почему 
мусор не вынес?», у них в юности было 
интересно и отвязно, и дети в нем ори-
ентируются по Цою, это для них точка 
отсчета. Но, совершенно точно, это не 
«Тимур и его команда» в черно-белом 
изводе. И даже не «Время первых», 
один из немногих современных филь-
мов в списке.

НИКТО НЕ СНИМАЕТ  
ДЛЯ ПОДРОСТКОВ

Кстати, список Минпросвещения 
высветил очень неприятный факт - пол-
ное отсутствие современных фильмов 
для подростков. Их нет, их никто не 
снимает в России, думаю, коммерче-
ски это не интересно. Вот бы о чем 
подумать Минпросвещению, но это 
сложно, это инициатива, это нужно 
через Госдуму - а вдруг не получится 
и отругают? Проще рекомендовать 
то, что есть, пусть состарившееся, 
но проверенное.

    Дмитрий СТЕШИН,    

       спецкор «КП»      

 ■ ЕщЕ МНЕНИЕ

Оксана КАЛЬНИНА, 
редактор отдела 
образования

-«Какой странный набор 
фильмов!»  - первая реакция 
большинства моих знакомых, 
изучивших список рекомен-
даций Минпросвещения. «По-
хоже, всем министерством 
вспоминали, кто какие филь-
мы знает, и вписывали» - это, 
как правило, второй уровень 
анализа.

Ну а как иначе можно объ-
яснить, что «Глинка» 1949 
года и «Композитор Глинка» 
1952 года попали в список 
рекомендованных, а оскаро-
носный «Москва слезам не 
верит» не попал? Как мож-
но передать культурный код 
(ведь такова была цель ре-
комендаций), если в него не 
попадет разобранный на ме-
мы «Любовь и голуби»? Шук-
шинская «Калина красная»? 
Как ни крути, наш народ без 
этих фильмов не понять... Что 
там делают комедии «Холоп» 
и «Холоп-2»  - популярные, 
смешные картины, но вряд 
ли даже создатели вклады-
вали в них больше, чем раз-
влечение зрителей? А если 
составители списка увидели 
в «Холопах» зеркало совре-
менности, то, позвольте, как 
тогда документ обошелся без 
работ Жоры Крыжовникова?! 
«Горько!» - вот где энциклопе-
дия провинциальной жизни.

Кто-то может объяснить, по-
чему «Приключения Петрова 
и Васечкина, удивительные и 
невероятные» рекомендуют 

смотреть в 1 - 4-х классах, а 
«Каникулы Петрова и Васеч-
кина» - в 5 - 7-х? До чего там 
нужно дорасти? Притом что 
фильм «Чебурашка», по мне-
нию авторов документа, как 
раз для девятиклассников.

Составить ни много ни мало 
рекомендованный список - это 
ведь не накидать в него все, 
что вспомнил, правда? Тогда 
почему один и тот же фильм 
«Андрей Рублев» 1966 года 
подходит и пятиклашкам, и 
10-классникам? Кто вообще 
тот человек, что решил - карти-
ну, первоначально названную 
«Страсти по Андрею», мощную 
философскую драму Тарков-
ского, содержащую очень 
тяжелые кадры, по возрасту 
стоит смотреть «пятакам»?

Одно хорошо. Новость о 
составлении этого списка 
всколыхнула родительское 
сообщество. Все наперебой, 
и я не исключение, предлага-
ют чем-то список дополнить, 
что-то убрать. Многие заду-
маются: а что мы вообще хо-
тим передать своим детям? 
И пытаемся ли говорить с ни-
ми о важном, вечном, а не о 
сиюминутно-бытовом? Может, 
кто-то посадит чадо рядом с 
собой на диване: «Сын, хочу 
показать тебе историю, что 
меня перепахала». Или: «Вот 
эту комедию мы с твоей ма-
мой смотрели на первом сви-
дании. Смеялись в одних и тех 
же местах - так и поняли, что 
подходим друг другу»...

Хотя перечитать документ 
перед отправкой в регионы 
все-таки не помешало бы.
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«Солярис» 
Андрея 

Тарковского 
совершенно 
не устарел, 

хотя снят более 
полувека назад.

«Кринжовое старье» 
и неожиданные 
детские вкусы
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» ■ СЕРДИТЫЙ ВЗГЛЯД ДОБРОГО ПАПЫ

Будет повод поговорить

«Неуловимые мстители» 
настолько неуловимы, 

что в список не попали.

СЛОВАРИК «КП»

Ваши фильмы - чизабретто
Просмотр с предками или бабушкой 

любимого фильма их молодости для под-
ростка - ситуация нестандартная. И даже 
стрессовая. Дите может перейти на сленг 
от накативших эмоций и поставить в тупик 
неподготовленного взрослого. А мы под-
готовимся!

Так подростки  
выражают негатив:
•  Чизабретто! - «Че за бред-то?»  

на итальянский манер.
•  Вот это я тильтанул! - разозлился, 

расстроился.
•  Ну ты рили олд! - ну ты реально 

устарел, насмешка над старшим  
поколением.

•  Зашквар, треш, кринжово,  
крипово - ужасно, неприятно, жутко.

• Агрюсь - сильно злюсь, раздражен.
•  Откройте форточку! - тут слишком 

много занудства.
•  Позовите пояснительную  

бригаду! - ничего непонятно.

А так - радость и одобрение:
✓ Просто слэй! Чиназес! Швепсово! 
Сасно! Топчик! - круто, супер!
✓ Ауф - вау, ух-ты.
✓ Это база - одобрение.
✓ Лойс, имба - мне нравится.
✓ Рофл - очень смешно.
✓ Сяба - спасибо.
✓ Пон - понятно.

НА ЗАМЕТКУ
На этом сайте 

собраны все до-
ступные для бес-
платного просмо-
тра фильмы из 
списка Минпрос-
вещения (только 
официальные ис-
точники).
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Региональная жизнь

 ■ КСТАТИ

Это значительно 
превышает 
показатели 
2023 года.

В регионе реализуется 
программа по интеграции 
имущественных активов об-
анкротившихся предприятий 
и промышленных земель в 
действующее производство. 
Она способствовала значи-
тельному увеличению числа 
производителей промышлен-
ных товаров.

Как сообщили в краевом 
минпроме, за три года коли-
чество компаний на Кубани, 
зарегистрированных в нало-
говых органах и занятых в 
промышленном секторе, вы-

росло с семи тысяч до 13,3 
тысячи. При этом 99% из них 
относятся к малому и средне-
му бизнесу.

Особых успехов достиг Ей-
ский район, где почти 25% 
предприятий - 108 компа-
ний - ориентированы на про-
мышленное производство. 
Они специализируются на 
деревообработке, выпуске 
стройматериалов, изделий 
из резины и пластика, легкой 
промышленности, а также на 
ремонте и производстве обо-
рудования.

По итогам прошлого го-

да объем отгрузки местной 
продукции превысил 4 млрд 
рублей, что на 93,4% выше 
показателей 2023 года. Это 
позволило району поднять-
ся с 22-й на 17-ю позицию в 
краевом рейтинге промыш-
ленной эффективности.

В 2024 году совокупный 
объем отгрузки, включая 
энергетический сектор и не-
промышленные организации, 
составил 5,2 млрд рублей, 
демонстрируя рост на 167% к 
предыдущему году. Благодаря 
этому Ейский район вошел 
в топ-5 по динамике произ-

водства. Для дальнейшего 
развития выделено 40 гекта-
ров земель, а структура про-
мышленности за последнюю 
четверть века претерпела се-
рьезную трансформацию.

В минпроме акцентировали 
внимание на недопустимости 
нецелевого использования 
промышленных зон. Район 
обладает уникальными ком-
петенциями: производство 
аттракционов, станкострое-
ние, малая авиация и ремонт 
авиатехники, а также наличие 
лидеров в пищевом машино-
строении и швейной отрасли.

Для поддержки произво-
дителей в регионе действует 
восемь субсидируемых про-
грамм, включая финансиро-
вание импортозамещающих 
проектов с возможным вы-
делением до 300 млн рублей 
на этапе разработки. Кроме 
того, Фонд развития про-
мышленности предлагает 13 
льготных кредитных программ 
со ставками от 0,1% до 4% го-
довых. Совместно с фондом 
реализуются инициативы по 
продвижению местной про-
дукции на рынках, сообщили 
в минпроме Кубани.

Объем отгрузки промпродукции в Ейском 
районе превысил 4 млрд рублей

Иван ДЕМИДЧЕНКО

Доля Курганинского райо-
на в общем объеме промпро-
изводства региона достигает 
37%. На развитие промыш-
ленного комплекса муници-
палитет за последние три го-
да получил государственную 
поддержку в размере 24 млн 
рублей.

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ
Более 30 промышленных 

предприятий зарегистриро-
вано в Курганинском райо-
не, сообщили в региональном 
министерстве промышленно-
сти. В их числе ряд ведущих 
в крае производителей гото-
вых металлических изделий, 
стройматериалов, элементов 
благоустройства, мебели и 
продукции деревообработки, 
резиновых и пластмассовых 
изделий.

Операционный директор 
ООО «Выбор-С» Сергей 
Колганов сообщил, что пред-
приятие является одним из 
ведущих в регионе по выпу-
ску тротуарной плитки и эле-
ментов благоустройства.

Помимо этого, у компании 
заводы в Северском районе и 
Новороссийске, где внедре-
на уникальная технология 
гидрообработки гранитного 
фактурного слоя, что позво-
лило заменить европейские 
аналоги.

Благодаря государственной 
поддержке «Выбор-С» мо-
дернизировали мобильный 
дробильно-сортировочный 
комплекс в Курганинске.

О развитии компании ООО 
«Профф-Сталь», выпуска-

ющей металлопродукцию, 
рассказал ее директор Арка-
дий Воробьев. Модернизация 
производства позволила вый-
ти на международный рынок.

В частности, армирующие 
и гипсокартонные профили, 
уголки и комплектующие по-
ставляются не только в раз-
личные регионы России, но 
также в Беларусь, Армению, 
Казахстан и другие страны 
ближнего зарубежья.

В 2023 году предприятие 
благодаря государственной 
поддержке запустило про-
изводство двух новых видов 
продукции, в том числе уни-
кальный для страны вид про-
филя «Кольчуга».

РАБОЧИЕ МЕСТА
ООО «Омега» выпускает 

столы, стулья из массива бу-
ка, а также кресла и мягкую 
мебель. Государственная под-
держка позволила в прошлом 
году модернизировать обору-
дование и увеличить мощно-
сти производства столов в 1,7 
раза, а стульев и кресел - в 1,5 
раза, сообщил директор ком-
пании Евгений Богуш.

Специализирующееся на 
изготовлении напольной до-
ски и погонажных изделий 

из массива кавказского ду-
ба, ООО «Паренто расширило 
собственную дистрибьютер-
скую сеть и производствен-
ные мощности.

По словам директора Сер-
гея Тарасенко, фабрика выпу-
скает два варианта напольной 
доски в 60 вариантах отделки, 
которая разрабатывается со-
гласно условиям заказчика.

Фирма «Алмаз», выпускаю-
щая стеклопакеты, несколь-
ко лет назад увеличила про-
изводственные мощности, 
открыв цех по производству 
закаленного стекла и устано-
вив вторую печь ламинации, 
линию валковой покраски и 
оборудование по холодной 
обработке стекла.

Предприятие, как отметил 
заместитель директора Алек-
сандр Егунов, выпускает в сут-
ки до тысячи изделий.

- Рост таких производств 
дает для района и региона 
в целом не только развитие 
промышленного комплекса, 
но и новые рабочие места, 
- отметили в министерстве 
промышленной политики 
края.

За последние 
три года.
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ВАЖНО!

Средства выделяются 
на модернизацию 
производства.

Фонд развития промышленно-
сти Краснодарского края согла-
совал трем предприятиям займы 
на модернизацию пищевого и 
обрабатывающих производств. 
Об этом сообщили в региональ-
ном министерстве промышлен-
ной политики.

Для отрасли пищевой про-
мышленности в регионе третий 
год действует специальная мера 
поддержки, по условиям которой 
производитель может получить 
финансирование на техническое 
переоснащение.

- На заседании экспертного 
совета фонда согласовали за-
ем одному предприятию этой 
отрасли и двум - обрабатыва-
ющей промышленности. Общая 
сумма поддержки составит 47,3 
миллиона рублей. В этом году 
докапитализировали фонд до 
10 миллиардов рублей. Сегод-
ня он входит в тройку лидеров 
среди аналогичных институтов 
развития России по объему ка-
питализации, - отметили в реги-
ональном минпроме.

Заем по программе «Пищевик» 
одобрили компании «ЮГ-ФУД» из 
Краснодара, которая выпуска-
ет полуфабрикаты и продукцию 
из мяса птицы. Производитель 
планирует направить финанси-
рование на модернизацию про-
мышленного оборудования.

Экспертный совет одобрил 
предприятиям «Аванта» и «ЭКО-

ХАРВЕСТ» займы по программе 
«Проекты развития (краевое фи-
нансирование)». На эти средст-
ва планируется обновить парк 
оборудования, а также закупить 
спецтехнику и сырье.

Краснодарская компания 
«Аванта» занимается производ-
ством косметики и парфюмер-
ной продукции. «ЭКОХАРВЕСТ» 
из Динского района специали-
зируется на выпуске биогумуса.

- Фонд придерживается по-
литики клиентоцентричности. 
Оформление льготных займов 
происходит дистанционно. 
Лично встречаемся на этапе 
подписания договора, затем 
уже во время мониторинга ре-
ализации проекта. Мы посто-
янно совершенствуем условия 
льготных займов. В этом году 
по программе «Пищевик» уве-
личили максимальную сумму до 
100 миллионов рублей и срок 
- до пяти лет. По программе 
«Проекты развития (краевое 
финансирование)» добавили 
возможность направить заем-
ные средства на роботизацию 
и автоматизацию производст-
венных процессов, - расска-
зал директор Фонда разви-
тия промышленности края 
Дмитрий Цаплев.

В линейке регионального Фон-
да развития промышленности 
13 программ льготного заемно-
го финансирования. Девять из 
них реализуются за счет соб-
ственных средств. Процентная 
ставка колеблется от 0,1% до 
4% годовых.

Три предприятия получат 
займы на развитие

ФРП предлагает 13 программ льготного 
заемного финансирования.
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Рост производств дает 
не только развитие 

промышленного комплекса, 
но и новые рабочие места.

На развитие промкомплекса 
Курганинского района 
выделили 24 млн рублей
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Екатерина МОЗГИНА

Роль фермерских хозяйств 
в сельскохозяйственной от-
расли региона переоценить 
трудно. Как отмечает полно-
мочный представитель губер-
натора Краснодарского края 
по взаимодействию с кре-
стьянскими (фермерскими) 
хозяйствами Вячеслав Лег-
кодух, на продукцию ферме-
ров в кубанском каравае при-
ходится существенная доля: 
30% зерна, 40% фруктов, 80% 
овощей открытого грунта. В 
малых формах хозяйствова-
ния содержится 95% малого 
рогатого скота. Такие итоги 
2024 года Вячеслав Легко-
дух озвучил «КП» на откры-
том собрании «Ассоциации 
крестьянских (фермерских) 
хозяйств Брюховецкого рай-
она».

- Традиционно в конце го-
да, в начале следующего года 
в муниципальных образова-
ниях проходит собрание фер-
меров. Фермеров на Кубани 
много, нас 13 тысяч. Это са-
мый большой фермерский 
отряд в России. В среднем 
в каждом муниципалитете 
более двухсот фермеров. А 
есть муниципальные обра-
зования, где их более тыся-
чи, - рассказывает Вячеслав 
Легкодух. - Сегодня по ини-
циативе Ассоциации ферме-
ров Брюховецкого района у 
нас здесь участвуют фермеры 
Каневского, Ленинградского, 
Кущевского, Тимашевского 
районов и ряда других му-
ниципальных образований. 
Для чего мы собираемся? Об-
судить, что было вчера, чем 
занимаемся сегодня и сделать 

планы, чем будем заниматься 
завтра.

Открытый диалОг
Как отмечают организато-

ры и участники открытого 
собрания, такой формат по-
могает аграриям напрямую 
общаться с представителями 
органов власти и профильных 
организаций, узнавать об из-
менениях в законодательстве 
и мерах поддержки, обмени-
ваться опытом и обсуждать 
насущные вопросы.

С приветственным словом 
к участникам собрания обра-
тился глава МО Брюховецкий 
район Сергей Ганжа. Полно-
мочный представитель гу-
бернатора Краснодарского 
края по взаимодействию с 
КФХ Вячеслав Легкодух рас-
сказал о вкладе малых форм 
хозяйствования в экономи-
ку края и важности развития 
коопераций. О мерах господ-
держки, новых программах, 
приоритетах развития и зако-
нодательной базе говорили 
представители министерства 
сельского хозяйства регио-
на, «Кубанского сельскохо-
зяйственного информаци-
онно-консультационного 
центра» и «Россельхозцен-

тра». Не обошли стороной 
и тему дефицита кадров в 
АПК, подготовки молодых 
специалистов и взаимодей-
ствия сельхозпроизводите-
лей с учебными заведениями.

В течение всей встречи не 
раз звучала мысль о том, что 
фермеру гораздо легче решать 
вопросы и взаимодействовать 
с профильными организаци-
ями в сообществе единомыш-
ленников, а не поодиночке. 
О том, как строится работа 
общественных объединений 
фермеров, рассказали пред-
седатель АККОР Краснодар-
ского края, руководитель Ас-
социации «Народный фермер 
Кубани» и председатель «Ас-
социации КФХ Брюховецко-
го района».

СООбща рабОтать легче
Сегодня на территории 

Брюховецкого района на-
считывается порядка 170 
крестьянских (фермерских) 
хозяйств, из них 32 входят в 
«Ассоциацию КФХ Брюхо-
вецкого района». Как гово-
рит председатель Ассоциации 
Сергей Коваленко, в их рядах - 
самые активные. Это те люди, 
которые занимаются одним 
делом, любят землю и хотят, 
чтобы на этой земле работали 
их дети, хотят изменить ситу-
ацию к лучшему. Для этого 
объединение готово оказы-
вать фермерам всестороннюю 
поддержку. Основной своей 
задачей ассоциация ставит 
коммуникацию между фер-
мерами и органами власти, 
профильными ведомствами и 
организациями, а также меж-
ду самими аграриями.

- Одному сейчас работать 
очень тяжело, какой бы ты 
богатый ни был, сколько бы 
у тебя ни было земли, сколь-

ко бы ни было оборотов. Вот 
элементарный пример. Та 
же самая стоимость средств 
защиты растений, удобре-
ний, ГСМ, техники. Ника-
кой крупный фермер не мо-
жет повлиять на эти вещи. А 
общественная организация, 
если она еще и интегрирована 
до федерального уровня, как 
те же самые АККОР и «На-
родный фермер», эти вещи 
может делать, - комментиру-
ет председатель «Ассоциации 
КФХ Брюховецкого района» 
Сергей Коваленко. - На на-
шей площадке объединены 
люди, которых не надо ни в 
чем убеждать. Они знают, че-
го хотят, знают, как им это 
нужно делать, как выстраи-
вать коммуникацию. Мы об-
щаемся абсолютно со всеми: 
и с АККОРом, и с «Народным 
фермером», и с садоводами, и 
с молочным союзом, со все-
ми. Задача нашей ассоциации 
- помочь фермерам.

О важности объединения 
малых форм хозяйствования 
говорит и руководитель Ас-
социации «Народный фермер 
Кубани». Константин Юров 
отмечает, что работа в еди-
ном сообществе дает много 
преимуществ - как экономи-
ческих, так и моральных. Она 
позволяет взаимодействовать 
с органами власти, контроль-
но-надзорными органами, 
глубоко прорабатывать во-
просы и предлагать решения, 
которые могут быть прием-
лемы и для фермеров, и для 
государства.

- Ассоциация фермеров 
Брюховецкого района - 
образцовая, эффективная. 
Здесь сильные руководители, 
выстроены взаимоотношения 
с органами власти. Сегодня 
весь период был и глава рай-

она на мероприятии, - гово-
рит Константин Юров. - Мы, 
как региональная ассоциа-
ция, всегда с удовольствием 
и включаемся, и помогаем. И 
у районной ассоциации есть 
возможность на всех наших 
федеральных площадках при-
сутствовать, задавать вопро-
сы, вместе готовить предло-
жения или корректировки 
законодательства. Вместе мы 
можем многое.

СОциальная 
ОтветСтвеннОСть

И многое - это не только 
про сельхозпроизводство, но 
и про социальную ответст-
венность, участие фермеров 
в жизни своих муниципали-
тетов, края и страны. О том, 
чем живут фермеры Брюхо-
вецкого района, «КП» рас-
сказал глава муниципального 
образования.

- Брюховецкий район - это 
район аграрный, и мы этим 
гордимся. Развитое сельское 
хозяйство, сельскохозяйст-
венная переработка. Конеч-
но же, вклад в производство 
сельскохозяйственной про-
дукции вносят и фермеры. 
Более трети продукции, ко-
торую производит район, - 
это заслуга малых форм хо-
зяйства, - отмечает Сергей 
Ганжа.

Глава района считает важ-
ными такие мероприятия, как 
прошедшее собрание фер-
меров. Их в муниципалитете 
проводят регулярно. Такие 
встречи позволяют вести диа-
лог с фермерами, понимать и 
оперативно реагировать на те 
или иные проблемы, которые 
возникают.

- Безусловно, только вместе 
мы сила. Сегодня благодарил 
фермеров нашего района в 
том числе и за ту социальную 
нагрузку, которую они несут. 
Фермеры по месту своего на-
хождения помогают и шко-
лам, и садикам. Оказывают 
помощь нашим ребятам, ко-
торые сегодня защищают ру-
бежи нашей родины. Участву-
ют в поддержке семей здесь, 
на месте, участвуют в орга-
низации финансирования, 
в том числе волонтерских 
групп, которые находятся в 
каждом нашем поселении. 
Все это происходит с под-
держкой наших фермеров. 
Никогда они не оставались 
в стороне, - рассказывает 
глава Брюховецкого района 
Сергей Ганжа, отмечая роль 
фермеров муниципалитета и 
в помощи по очистке и спа-
сении Черного моря.

Завершилось открытое 
собрание «Ассоциации кре-
стьянских (фермерских) хо-
зяйств Брюховецкого района» 
вручением благодарственных 
писем главам КФХ, прини-
мающим активное участие в 
социально-экономической 
жизни района.

кубанские  
фермеры рассказали 
о важной роли 
ассоциаций кФХ.

Вместе мы можем многое

О    перспективах развития 
малых форм хозяйст-
вования, мерах государ-
ственной поддержки, 

изменениях в законодатель-
стве и других аспектах сферы 
КФХ говорили на открытом 
собрании «Ассоциации кре-
стьянских (фермерских) хо-
зяйств Брюховецкого района».

В президиуме собрания (слева направо):  
председатель Ассоциации КФХ Брюховецкого 

района Сергей Коваленко, глава Брюховецкого 
района Сергей Ганжа, полномочный представитель 

губернатора Краснодарского края по 
взаимодействию с КФХ Вячеслав Легкодух.
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В зале присутствовали фермеры Брюховецкого района 
и других муниципалитетов Кубани, представители 

профильных ведомств и организаций.
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Денис КОРСАКОВ

Порою трудно понять, по-
чему Андерсена в принципе 
дают читать детям. «Стойкий 
оловянный солдатик» - один 
из самых страшных коротких 
текстов в мире, способный 
заразить депрессией самого 
бодрого ребенка; «Красные 
башмачки» - леденящий мо-
ралистический рассказ, кото-
рый мог бы написать испан-
ский инквизитор (если кто 
не помнит, это о тщеславной 
девочке, которая без долж-
ного благоговения вела себя 
в церкви, а закончилось все 
тем, что ей отрубили ноги, - 
и даже после этого пришлось 
долго и мучительно каяться, 
прежде чем с упоением уме-
реть). Да и страдания Руса-
лочки или Эльзы из «Диких 
лебедей» выписаны почти со 
сладострастием.

И тем не менее практиче-
ски все образы, которые он 
создает в своих знаменитых 
сказках, врезаются в память 
мгновенно и на всю жизнь. 
Его «Снежная королева», 
«Тень», «Дюймо-
вочка», «Свинопас», 
«Новое платье коро-
ля», те же «Русалоч-
ка» и «Дикие лебеди» 
по-своему гениаль-
ны - и мы будем лю-
бить и жалеть героев 
Андерсена до самой 
нашей смерти. А воз-
можно, и после.

КАК ЕГО ОТЦА 
ЗАБРАЛА  
ЛЕДЯНАЯ ДЕВА

Свою автобио-
графию он начина-
ет словами: «Жизнь 
моя - настоящая 
сказка, богатая со-
бытиями, прекрас-
ная!» Но уже в следу-
ющем абзаце сообщает 
мрачнейшую подроб-
ность: младенчество 
он провел на кровати, сде-
ланной отцом из деревянного 
помоста, на котором во время 
прощания стоял гроб с телом 
покончившего с собой графа 
Адама Фредерика Трампе - 
и в щелях еще виднелись 
обрывки черной траурной 
материи. (Любопытно, что 
этот граф еще был одним из 
основателей театра в горо-
де Оденсе, где появился на 
свет Андерсен - а именно 
театр позже стал его горя-
чей любовью.)

Мать была полугра-
мотной, одновремен-
но истово верующей и 

крайне суеверной прачкой, 
отец, башмачник, все-таки 
получил какое-никакое об-
разование и часто читал сы-
ну вслух любимые книги, в 
том числе сказки «Тысяча и 
одной ночи». Он скончался, 
когда мальчику было 11 лет, 
и одна деталь потом стала ис-
точником вдохновения при 
создании «Снежной коро-
левы». В мемуарах Андерсен 
писал: «Отец умер на третий 
день; тело его покоилось на 
постели, а мы с матушкой 
легли спать на кухне, и всю 
эту ночь стрекотал сверчок. 
«Он умер, - сказала матуш-
ка сверчку. - Можешь ему не 
петь. Его забрала ледяная де-
ва!» Я понял, что она имеет 
в виду: как-то зимой, когда 
у нас в доме замерзли стек-
ла, отец показал на ледяной 
узор, напоминающий девуш-
ку с распростертыми руками. 
«Наверняка она хочет обнять 
меня!» - сказал он в шутку».

Ханс Кристиан был некра-
сив (и, безусловно, «Гадкого 
утенка» можно считать авто-

биографической историей). 
В детстве сверстники издева-
лись и над его внешностью, и 
над почти женским голосом. 
В школе учителя пытались 
применять телесные наказа-
ния, и сердобольная мать бы-
ла вынуждена перевести его 
в другую школу, еврейскую, 
где детей не били. Всем ка-
залось, что его судьба - быть 
ремесленником, но он был 
уверен, что свяжет ее со сце-
ной. И в возрасте 14 лет от-
правился покорять Копенга-
ген, причем сразу заявился 
домой к самой известной в 
городе балерине Анне Мар-
грете Шалль, снял обувь и 
в одних носках начал перед 
нею плясать (она, естествен-
но, решила, что перед нею 
помешанный).

Стать танцором с его не-
складной фигурой никак не 
получалось, а голос (пона-
чалу он вроде бы действи-
тельно имелся) сломался по 
мере взросления. Он жил 
практически в нищете, ему 
пришлось вытерпеть нема-

ло унижений, но мир был не 
без добрых людей - и чем-
то этот странный подросток, 
убежденный, что перед ним 
грандиозное будущее, их 
подкупал. Ему помогли - он 
не умер с голоду и окончил 
гимназию (хотя ее ректор, 
эксцентричный и грубый 
Симон Мейслинг, открыто 
глумился и над ним, и над 
его надеждами и литератур-
ными опытами - назвал как-
то тупицей и «Шекспиром 
с глазами вампира», а когда 
Андерсен заплакал, попро-
сил другого ученика прине-

сти с улицы камень 
и предложил выте-
реть им слезы). Но 
необразованность 
Хансу Кристиану в 
конце концов уда-
лось преодолеть - и 
он стал студентом 
университета.

Еще в ранней юно-
сти он начал сочи-
нять. То душераз-
дирающие трагедии 
(причем на каждую 
уходило по паре не-
дель), то пронзитель-
ную (и довольно-таки 
нелепую) лирику. 
«Все смеются над 
вами, а вы не заме-
чаете!» - писала одна 
знакомая, в целом ему 
покровительствовав-
шая. Это погружало 
его в черную мелан-

холию, но он был упорным 
парнем и не отступался от 
литературы (и написал за 
свою жизнь невероятно мно-
го - одних сказок набралось, 
по одним подсчетам, 156, 
а по другим - 220, а ведь в 
изобилии были еще рома-
ны, пьесы, стихи...).

Сказки начались, когда 
он находился на пороге 
тридцатилетия. Он тог-
да пророчески написал 
своей знакомой: «Я на-
чал «Детские сказки», и 
вы увидите, я покорю 
ими будущие поколе-
ния». В 1835-м вышел 

первый маленький сборник, 
в котором были «Огниво» и 
«Принцесса на горошине», за 
ним последовали другие.

КАК ОН  
ДОВЕЛ ДИККЕНСА  
ДО БЕЛОГО КАЛЕНИЯ

Андерсен часто влюблялся 
в красивых женщин, хотя не 
находил ответа. Считается, 
что прототипом героини «Со-
ловья» и отчасти безжалост-
ной Снежной королевы стала 
певица Йенни Линд, очень 
популярная в Европе. Но она 
и не думала заводить с ним 
роман.

Андерсен не ошибался в 
том, что ему суждено стать 
всеми почитаемым. И стал 
им при жизни, которая бы-
ла весьма насыщенной: он 
объездил всю Европу, был 
знаком с крупнейшими ав-
торами своего времени, от 
Виктора Гюго и Генрика 
Ибсена до Генриха Гейне и 
Чарльза Диккенса (хотя по-
рой вел себя навязчиво: со-
хранилась прелестная исто-
рия о том, как он приехал в 
гости к Диккенсу на две не-
дели, а задержался на пять, 
пока до смерти не надоел и 
ему, и всем его домочадцам).

Андерсен стал знаменит и в 
Америке - получал там за пу-
бликацию своих книг очень 
солидные гонорары. А на ро-
дине ему решили воздвигнуть 
памятник при жизни. И он 
лично дал скульптору указа-
ния, каким он должен быть. 
В частности, он потребовал, 
чтобы на памятнике не было 
детских фигурок. Не пото-
му, что не любил детей. Ав-
тор прекрасной биографии 
Андерсена Борис Ерхов при-
водит одну фразу из его днев-
ника: «Мои сказки предназна-
чены взрослым, а не одним 
только детям, которые схва-
тывают лишь второстепенное, 
в то время как до конца по-
нимают их только взрослые». 
Увы, открытия монумента он 
не дождался - умер в возрас-
те 70 лет.
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Его очень любили дети, но писатель 
настаивал, что истинный смысл его сочинений 

способны понять только взрослые.
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Почему Андерсена 
называли «Шекспиром 
с глазами вампира»

«Тень». Тень молодого учено-
го отделяется от него и успеш-

но выдает себя за человека. Она 
жестокая и коварная. Через много 
лет она возвращается к ученому 
и делает того своей тенью. Затем 
тень влюбляет в себя принцессу, а 
ученого казнят.

«Дорожный товарищ». Моло-
дой Йоханнес бродит по свету 

после смерти отца. Он влюбляется 
в заколдованную принцессу, кото-

рая убивает своих женихов. 
Благодаря попутчику Йохан-
нес остается жив и женится 
на принцессе.

«В день кончины». Герой 
умирает и попадает в загроб-

ный мир. Его атакуют черные пти-
цы  - это злые желания, которые 
он испытывал, будучи живым. Ноги 
в кровь режут острые камни  - это 
необдуманные слова, которыми он 
ранил близких.

КСТАТИ
Три его малоизвестные сказки
1

2

3

Исполняется 220 лет со дня рождения великого сказочника.

Жизнь, по Андерсену, есть страдание:  
иллюстрации к «Русалочке» (слева) и к «Красным башмачкам».

09.04.202512 Россия
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Анфиса Чехова
Анфиса демонстрирует моно-

хромный образ в ультрамодном 
коричневом цвете, который 
заменил набивший оскоми-
ну винный оттенок. Шоко-
ладное пальто телеведущая 
сочетает с коричневым 
свитером на молнии и 
дополняет замше-
вой сумкой того 
же цвета. По фор-
ме и закругленным 
краям можно до-

гадаться, что перед нами самая желанная 
сумка всех модниц - бренда Миуччи Прады 
Miu Miu (287 тыс. руб. - сущая ерунда в срав-
нении с сумкой Собчак). А на ручке висит 
мини-копия. Что ж, Чехова следит за трендами.

Цена:
287 тыс. руб.

Ольга 
Бузова
У Ольги в ру-

ках не новая, но 
ходовая модель 
сумки Louis 
Vuitton (около 
300 тыс. руб.) 
Впрочем, в мире 
люкса новизна 
коллекции дале-
ко не всегда име-
ет значение, так 
как роскошные 
сумки шьются 
на долгие годы. 
Сумка, как у Бу-
зовой, - это база, 
которую можно 
сочетать как с деловым ко-
стюмом или платьем, так и 
с дубленкой и джинсами, 
как это делает певица.

На пике популяр-
ности аксессуары 

из замши, преимуще-
ственно коричневой. 
Замшевые сумки вы-
пустили The Row, 
Saint Laurent, Miu 
Miu и другие бренды. 
Модно на большую 
сумку вешать ее 
уменьшенную 
копию. Этим 
т е н д е н ц и я м 
следуют и де-
мократичные 
марки: краси-
вая сумка не-
обязательно 
должна быть 
по цене квар-
тиры, как у 
звезд.

На стиле

Топ самых нужных аксессуаров на весну от знаменитостей.

Стефания Маликова
Дочь Дмитрия Маликова представила неж-

ный образ в розовых оттенках. Пушистый ко-
стюм своего бренда Dress by Stesha Стефания 
сочетала с кокетливыми мюлями (туфли без 
задника. - Ред.). И завершила образ с помощью 
сумки модели Kelly от Hermes. Цену трудно на-
звать, так как коллекция вышла не вчера, но 
точно больше 2 млн руб. Понравился обвес на 
аксессуаре в виде милой ромашки и шелковый 
платок. Что и говорить, дорогая вышла девушка.

Актуальные тенденции из мира моды, 
рекомендации по подбору гардероба и советы 

стилиста - в разделе «Женские секреты»  
на сайте KP.RU/WOMAN/MODA

МОдА,  
СТОп!
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Moschino известен 
своей любовью 

к необычным 
формам. Так, на сайте 

итальянского бренда 
можно найти сумки в виде 

куска пиццы или дольки 
арбуза. А на недавнем показе 
Дом моды анонсировал клатч 

из коллекции осень-2025 - 
он выполнен в виде… 

спагетти. Всем любительницам 
макарон посвящается.

Ксения Собчак
В руках Ксении легендарная 

крокодиловая Hermes Birkin 
(более 10 млн руб.) За эту 
сумму вполне можно купить 
однокомнатную квартиру 
в Москве, а то и трешку в 

Казани. Аксессуар, названный в 
честь актрисы и певицы Джейн 
Биркин, не так просто заполу-
чить. Нужно встать в очередь. 
Модницам приходится ждать 
несколько лет. «Тяжелый люкс» 
Собчак сочетает с толстовкой 
на молнии, джинсами и клет-

чатым кейпом (накидка без 
рукавов. - Ред.). Завершающий 
штрих - ярко-розовые туфли-лыжи. 
Такая сумка каждый год растет в 

цене, превращаясь в очень дорогой 
винтаж. Будет очень жаль забыть 

ее в метро! 

Виктория 
Боня

Как и Чехова, Виктория 
собрала коричневый ан-
самбль. Шоколадный жа-
кет звезда комбинировала 
со светло-коричневыми брю-
ками и дополнила образ объ-
емным замшевым шопером 
от Saint Laurent (268 тыс. 
руб.). Сумка, разумеется, 
тоже дорогая, но очень 
удобная и вместительная. 
Похожие есть на WB 
за 2 тыс. руб.
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Цена:

268 тыс. руб.

Цена:

10 млн руб. 

Цен
а:

300 ты
с. 

ру
б.

Цен
а:

2 млн
 ру

б.

От сумочки 
не зарекайся! 
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Светлана 
Бондарчук

Этой весной Светлана успела выгу-
лять винтажную сумку от Gucci (не ме-

нее 400 тыс. руб., хоть и выглядит 
как милая школьная поделка). Такие 
кросс-боди были в моде примерно лет 

десять назад, а то и больше. Ита-
льянский бренд безошибоч-
но можно определить по 
фирменной ленте, состо-
ящей из трех полосок 
(она была позаимство-
вана из конной аму-
ниции). В тон сумке, 
украшенной головой 

енота и цветами, блогер 
подобрала алый джемпер, 

который дополнила мини-юбкой 
(она за границами кадра), а сверху 

накинула пальто с мехом.
Цен

а:

400 ты
с. 

ру
б.
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Образы звезд  
комментирует 
журналист «КП», 
стилист Ольга РОДИНА.
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Окончание.  
Начало < стр. 1.
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Антон 
Богданов

Актер известен по ро-
ли дерзкого Антохи из 
сериала «Реальные па-
цаны». В 2024 году имя 
40-летнего Богданова 
было на слуху еще и по-
тому, что он женился на 
Лауре Кемстач - маме 
юного актера Леона 
Кемстач, известного 
по роли Пальто в «Сло-
ве пацана» 18+. 

Но мало кто помнит, 
что 15 лет назад после 
восьми лет брака от Бог-
данова ушла жена Поли-
на. Она влюбилась в его 
друга Стаса Тляшева, 
известного по роли Эди-
ка в «Реальных пацанах»!

Первое время их сын 
Демьян жил с отцом. 
Правда, со временем ак-
тер все же наладил отно-
шения с бывшей женой. 
Тем более сам актер пропадал на 
работе, а потом и вовсе переехал 
в Москву. Демьяна решено было 
оставить в родной Перми с ма-
мой и ее новым мужем. Правда, 
Богданов не любит, когда его сын 
называет Тляшева отчимом.

У Полины и Стаса родилась 
дочка. Со временем они тоже 
перебрались в Москву, на чем 
настоял Богданов, так как хотел 
чаще видеть ребенка.

Первая супруга 82-летнего актера Татьяна Корунова умерла от рака 
в 1972 году. Калягин остался с четырехлетней дочкой Ксенией на 

руках. «Я тогда поклялся: «Поставлю Ксюшку на ноги чего бы это 
ни стоило. Чтобы перед Татьяной не было стыдно», - рассказы-
вал Калягин. А в 1973 году Калягина ждало новое потрясение: 

скончалась его мама, которая помогала заботиться о дочке. 
Однако молодой актер, у которого на тот момент почти 

не было ролей, не сломался. Отец-одиночка готов был 
браться за любую работу, лишь бы прокормить дочь.

Поворотным в карьере актера стал 1974 год, когда 
начались съемки комедии «Здравствуйте, я ваша тетя!». 

Картину разобрали на цитаты, а о Калягине, сыгравшем 
Донну Розу, узнала вся страна. Стали предлагать и другие 
роли. А пока артист пропадал на съемках, за маленькой 
дочкой приглядывали соседи. Когда Ксении Калягиной 
было десять лет, у Александра завязался роман с Евге-
нией Глушенко, с которой он познакомился на съемках 
фильма «Неоконченная пьеса для механического пиани-
но». На браке Калягина с молодой актрисой настояла 
именно дочь. Ксения хотела, чтобы он снова создал 
семью. Через год после свадьбы у Александра и Ев-
гении родился сын Денис, а у Ксении появился брат.

Сейчас Ксении Калягиной 57 лет. Она много лет 
живет в Нью-Йорке. У нее есть 23-летний сын Мэ-
тью, которого дедушка на русский лад называет 
Матюшей. А в 2011 году Ксения вместе с мужем 
удочерили девочку Анну-Полину Кендалл.

Певец не скрывает, что его де-
ти  - 10-летний сын Никита и 
6-летняя дочь Анна - появились 
на свет благодаря суррогатному 
материнству. Причем наследни-
ков 41-летнего певца вынашивали 
разные женщины, о чем он сам 
рассказывал в интервью.

Несмотря на плотный график, 
Лазарев воспитывает детей сам 
и не скидывает их на нянь. Пе-
вец рассказывал, что перечитал 
множество специализированных 
книг. Иногда ему помогает мама. 
Минувшим летом Сергей летал на 
отдых в Турцию вместе с детьми, 
мамой и сестрой (на фото).

Никита и Анна не растут с зо-
лотой ложкой во рту. Напротив, 
Сергей все делает для того, чтобы 
дети знали цену деньгам с само-
го раннего возраста и понимали, 
что с неба ничего просто так не 
падает. Средства на карманные 

расходы дети звезды зарабаты-
вают самостоятельно. Лазарев 
дает им 100 руб. за каждую про-
читанную книгу, а также поощряет 
их за уборку в комнатах. Себя 
Лазарев называет не строгим, а 
справедливым папой.

«У нас всегда все ситуации ре-
шаются разговорами. Они со мной 
делятся, я с ними. Я с ними с са-
мого детства как со взрослыми 
разговариваю и всегда учитываю 
их мнение», - делился в интервью 
Сергей.

Из жизни звезд 

Ольга РОДИНА.

Антон Богданов и его бывшая 
жена Полина забыли старые 
обиды ради сына Демьяна 

(фото 2017 года). 
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Печальная история 
54-летнего фигуриста, 
пожалуй, известна 
каждому. Спустя 
почти пять лет борь-
бы с онкологией 
умерла его супруга, 
актриса Анастасия 
Заворотнюк. О страш-
ной болезни Анастасия узнала 
меньше чем через год после рож-
дения их общей с Петром дочки 
Милы. У звезды сериала «Моя 
прекрасная няня» был такой же 
диагноз, как и у Жанны Фриске, - 
глиобластома. Актрису лечили все-
ми возможными способами, в том 
числе экспериментальными. Петр 
Чернышев работал на износ, чтобы 

обеспечить любимой не-
обходимое лечение. 

Помогали и друзья, 
например, Татьяна 
Навка. Также всег-
да рядом были стар-

шие дети Анастасии 
от первого брака - Ан-

на и Мартин - и ее мама 
Валентина Борисовна, которая 

сидела с малышкой Милой.
29 мая 2024 года Анастасии не 

стало. Петр Чернышев продолжа-
ет много выступать и все так же 
живет в загородном доме в Подмо-
сковье вместе с дочерью и тещей. 
Мила недавно дебютировала на 
льду в номере папы и его партнер-
ши Наоми Ланг.

У 57-летнего поп-короля двое детей - 13-летняя Алла-Виктория 
и 12-летний Мартин. Наследники Киркорова появились на свет 
в Штатах. Говорят, что без помощи суррогатной матери не обо-
шлось. Однако сам певец неоднократно заявлял, что дети об-
щаются со своей биологической матерью, и она - его близкий 
человек. Ходили слухи, что оба ребенка Киркорова называют 
мамой свою крестную, бизнесвумен Наталью Ефремову. Но под-
тверждений этому нет.

Со стороны кажется, что Киркоров воспитывает детей в роско-
ши. Они с рождения одеты в Dolce & Gabbana, получают дорогие 
подарки. Сам же Киркоров не считает, что излишне балует детей. 
Мол, все это до поры до времени. «Дети сами себе заработают 
на дом, ничего им покупать не буду. Они должны сами себя обе-
спечивать, я что, слюнявчик, что ли?! Нет. Я им дал жизнь, дальше 
обязан дать обучение, знания. Вот 18 исполнится, сами пусть идут 
по жизни, сами зарабатывают на хлеб. Я всегда буду рядом, но 
пропихивать, проталкивать не буду!» - однажды признался Филипп.

Артист отправил наследников учиться в одну из дубайских част-
ных школ, чтобы они стали более самостоятельными.

Знаменитые  
отцы, которые 
воспитывали  

или до сих пор 
воспитывают детей 

без помощи мам.

Лазарев платит детям 
за прочитанные книги, 
а Киркоров отказался 
быть «слюнявчиком»Сергей Лазарев

Филипп Киркоров

Петр Чернышев

Александр Калягин

Певец  
не планирует 

баловать детей 
до старости.

Александр Калягин со второй 
женой Евгенией Глушенко (справа), 

дочерью Ксенией и сыном 
Денисом. Архивное фото.
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ДЕЛО СТИЛЯ
«Звездные войны» 

Маска красивы,  
но наш «Сокол» 
удобнее

- Американцы сделали 
полетный скафандр (его 
надевают в корабле во 
время старта и посадки) 

для SpaceX в стиле киноэ-
попеи «Звездные войны». 
Насколько он хорош?

- Понимаете, они не сделали 
скафандр лучше, они изменили 
дизайн, - говорит Александр Ла-
зуткин. - Это не главное. Полетный 
костюм должен, во-первых, защи-
щать, а во-вторых, обеспечивать 
удобный доступ к органам управ-

ления. В скафандре это 
тяжело, он находится под 
избыточным давлением. 
В нашем полетном ска-
фандре «Сокол» можно 
спокойно работать и в 
вакууме, в разгермети-
зированной кабине.

- Наши космонавты 
уже летали в новых скафандрах Ма-
ска. Что они говорят?

- По ощущениям, наш «Сокол» более «при-
тертый» к человеку. Перчатки чувствитель-
нее, подвижности у нас побольше. У нас 
все-таки опыт побогаче, чем у американцев. 
Там каждый раз приходит новая компания 
и начинает чуть ли не с нуля. Хотя внеш-
ний вид скафандров Маска приятен глазу. 
Может быть, следующие поколения ска-
фандров мы сделаем с учетом этого опыта.

Ярослав КОРОБАТОВ

На Международную космическую 
станцию в начале марта прибыл гру-
зовой корабль «Прогресс МС-30». И 
доставил на орбиту (в числе множества 
полезных грузов) скафандр для выхо-
дов в открытый космос. «Орлан-МКС» 
№ 6. Скоро кто-то из космонавтов 
отправится в нем на «прогулку» сре-
ди звезд.

Немножко предыстории: россий-
ские скафандры носят имена птиц. 
Первым для работы в открытом кос-
мосе был «Беркут», потом «Кречет», 
сейчас - «Орланы». К их современной 
серии добавилась аббревиатура МКС. 
«Модернизированный, ком-
пьютеризированный, синтети-
ческий». У каждого нового ска-
фандра есть порядковый номер. 
Кардинально конструкция не 
меняется, но добавляются но-
вые детали и фишки - полезные 
и удобные (см. инфографику).

- По сути, «Ор лан-МКС» - 
миниатюрный космический 
корабль, - говорят в ракетно-
космической корпорации «Энергия». 

ПОИЗНОСИЛИСЬ?
До прибытия «Орлана-МКС» № 6 

на станции было два скафандра для 
работы за бортом. По идее же рос-
сийский сегмент должен быть уком-
плектован тремя: два - для выхода, 
космонавты отправляются в космос 
по двое. И один для замены в случае 
неисправности. Однако третий ска-

фандр сгорел при аварийном запуске 
«Прогресса» еще 2016 году. Так что 
шестой «Орлан-МКС» хорош и тем, 
что теперь гардероб укомплектован.

Тем более что космонавтам прихо-
дилось много работать за пределами 
станции - заниматься монтажом обо-
рудования нового модуля «Наука». Да, 
кроме скафандров из современной 
серии, на борту есть «Орланы-МК», 
но они, что называется, из прошлой 
коллекции. Даже пошли разговоры, 
мол, скафандры «поизносились», срок 
эксплуатации близок к концу.

СОЗДАВАЛИ ДЛЯ ЛУНЫ
Почему «Орлан-МКС» - от-

личный скафандр, еще долго 
будет служить и не выйдет 
из «моды», «КП» рассказал 
летчик-космонавт, Герой Рос-
сии Александр Лазуткин (на 
фото). Советник генерально-
го директора и главного кон-
структора НПП «Звезда», где 

разрабатывают скафандры.
- «Орлан» в свое время создавался 

для высадки на Луну. У нашей страны 
была своя лунная программа. На Луну 
не полетели, зато получили скафандр 
для открытого космоса с колоссаль-
ным технологическим заделом.

- Правда, что у имевшихся на борту 
скафандров ресурс исчерпан?

- Это на Земле можно услышать: «Я 
не надену пальто из прошлогодней 

осенней коллекции». В космо-
се важна надежность. И раз-
говоры о том, что космонавты 
выходят в космос в «старых 
списанных скафандрах», мы 
слушаем с улыбкой. Не важно, 
потертая ли оболочка, главное, 
чтобы он спас тебе жизнь. Это 
средство защиты от агрессивной 
среды открытого космоса. Если га-
рантийный срок заканчивается, 
проводится техосмотр: герметич-
ность, работа систем. Все функ-
ционирует безотказно - ресурс 
продлевается.

- В планах есть новые «Орланы»?
- Речь шла о двух. Но все зависит 

от того, сколько еще проживет МКС. 
Возникают предложения затопить 
ее раньше срока. В этом случае от-
правлять новые скафандры, которые 
могут послужить пять и более лет, 
будет не совсем разумно. Но судьба 
станции не решена.

- НАСА мучается с лунным скафан-
дром - никак не могут сделать. Что по-
родило волну шуток: американцы не бы-
ли на Луне, а иначе просто бы старый 
модернизировали.

- Проблема сделать скафандр для 
Луны мягким, но не потерять в уров-
не защиты. Если космонавт на Луне 
упал, например, он должен поднять-
ся. Жесткая конструкция не нужна. 
А обеспечение подвижности - крайне 
сложная задача.

Золотой фильтр, 
серебряная вода
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Как устроен 
скафандр 
«Орлан-МКС»

Вес 110 кг. Для сравнения 
американский скафандр 
весит на 35 кг больше.

Несколько слоев защиты: 
внешняя оболочка защищает 
от микрометеоритов 
и радиации.

Выдерживает 
перепады 
температуры - 
от -150 °C 
до +150 °C.

Под алюминиевой 
кирасой мягкий 
сетчатый костюм 
водяного охлаждения. 
В ткань вшиты 
тоненькие 
трубочки, 
по которым 
циркулирует 
холодная вода 
с большим 
содержанием 
серебра (чтобы 
вода не портилась).

Главная 
фишка 
«Орлан-МКС» - 
система климат-
контроля. 
Раньше 
космонавты 
вручную 
регулировали 
температуру, 
переключая тумблеры. 
Теперь система может 
самостоятельно 
определять уровень 
энергозатрат 
космонавта и 
регулировать 
температуру 
воды в костюме 
водяного охлаждения.

Рассчитан 
на 20 
выходов 
в открытый 
космос.

В нем можно 
работать 
в открытом 
космосе 
до 10 часов.

Золотое напыление 
на светофильтре 
для защиты 
от солнечного излучения.

«Электронный мозг» скафандра 
спрятан в компьютере, 
он находится в накладном 
отсеке ранца за спиной 
космонавта. Вся информация 
выводится на дисплей в шлеме.

В основе 
конструкции - 

жесткий каркас 
из алюминия. Это кираса, 

как у кавалеристов-
кирасиров. К ней крепятся 

мягкие штанины 
и рукава. 

Подходит 
для 
космонавтов 
ростом 
от 165 до 190 
сантиметров.

Скафандр 
не надевают, 
в него входят через 
дверь в задней стороне. 
Это позволяет 
облачиться 
самостоятельно 
за 5 минут (скафандр 
НАСА невозможно 
надеть в одиночку).

Компьютерный дисплей отечественного производства. 

На орбиту доставили 
новый российский 

скафандр. Чем он хорош?

Экипаж SpaceX 
выглядит круто.  

Но в космос 
летать - 

не в кино 
сниматься. 

gl
ob

al
lo

ok
pr

es
s.

co
m



16 Россия
www.kp.ru

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

- Девушка, позвольте, я 
вам помогу!

- Спасибо, но сумка не 
тяжелая.

- Я не про сумку. Я пласти-
ческий хирург.

✱  ✱  ✱
Прочтите слово «Ни-

дерланды» с ударением 
на «ы» и почувствуйте за-
пах и простор казахской 
степи, терпкий вкус ку-

мыса, уют юрты…
✱  ✱  ✱

Если вас мучает не-
укротимый кашель, вы 
каждые три секунды чи-
хаете и сморкаетесь, а 
лекарства не помогают, 
сходите на концерт сим-
фонической музыки или 

в театр.
Зачем? Не знаю, но мно-

гие так делают, видимо, по-
могает.

✱  ✱  ✱
VК достал со своими 

рекомендуемыми дру-
зьями. Где возможные 
враги, предполагаемые 
богатые родственники и 
потенциальные любов-
ницы?!

✱  ✱  ✱
Хочу напомнить веганам: 

из рая нас выгнали из-за 
яблока, а не из-за вкусных 
жареных куриц.

✱  ✱  ✱
Девушке было восем-

надцать лет и сорок 
зим.

✱  ✱  ✱
Темнота и давка

У коня внутри…
«Одиссей. Доставка

Греков до двери».

 ■  кроссворд от олега васильева ■  анекдоты

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU
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БУдь стильноЙ с «кП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Насос в груди. 7. Замед-
ленное аллегро. 8. Ключ 
к занятию творчеством. 
10. В каком советском 
мультике героиня обещает 
сладкую конфету тому, кто 
похвалит ее лучше всех? 
11. Обуздать свой ... 13. 
«Сибирский Леонардо да 
Винчи». 18. Какой гений 
в 1525 году женился на 
Чечилии Сольдано, от ко-
торой к тому времени он 
уже имел двоих сыновей? 
19. Легендарный вахтан-
говский спектакль «Вар-
шавская ...». 20. Отличие 
полуторки от двуспальной 
кровати. 21. Далеко от 
столицы. 22. Во что купец 
Колыван из мульт фильма 
«Добрыня Никитич и Змей 
Горыныч» всех обыгрыва-
ет? 23. Личная ... в соци-

альной сети. 24. От какой 
погоды быстрее всего еда 
портится? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
«Затейник» судебных 
конфликтов. 2. Ездок на 
коньках. 3. Ограничения 
по возрасту. 4. Катализа-
тор веселья. 5. Основной 
ингредиент японского тай-
яки. 6. «По гнезду знать, 
какая ... в нем водится». 
9. СМИ со зрительской ау-
диторией. 12. Чем может 
быть тандем? 14. Оратор 
пафосного звучания. 15. 
Подружка лешего. 16. В 
честь какой литературной 
героини взяла себе имя 
Елена Боннэр, от рожде-
ния получившая армянское 
имя Люсик? 17. ... в живой 
силе на поле боя. 20. Что 
можно набить о дверной 
косяк?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Сердце. 7. Анданте. 8. Талант. 10. «Зеркальце». 11. 
Гнев. 13. Ремезов. 18. Тициан. 19. Мелодия. 20. 
Ширина. 21. Периферия. 22. Лото. 23. Переписка. 
24. Жара. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сутяга. 2. Роллер. 3. 
Ценз. 4. Анекдот. 5. Вафля. 6. Птица. 9. Телевиде-
ние. 12. Велосипед. 14. Вития. 15. Кикимора. 16. 
Инсарова. 17. Перевес. 20. Шишка.

09.04.2025

Фото присылайте  
в «Комсомольскую правду»,  

e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

на диване с «комсомолкой»

Полина ланина, 
самара:

- специалист 
по гражданской 

обороне 
и чрезвычайным 

ситуациям, люблю 
кофе и увлекаюсь 
гонками. Мечтаю 

попасть на реальный  
гран-при 

«Формулы-1».  
Мое хобби:  

танцы, йога.  
Мой девиз по жизни:  

«люби свое дело 
и наслаждайся 

жизнью».

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Полина выбрала для съемки 
платье-пирожное. Малиновое 

платье с драпировкой 
подчеркивает ее фигуру 

и добавляет дерзкую ноту. 
Эти рукава буквально созданы 

для того, чтобы кокетливо 
поправлять прядь волос 

в замедленном кадре. Черные 
лодочки - классика.

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +8…+10 +2…+4
Майкоп +6…+8 -3…-1
Ейск +6…+8 +3…+5
Сочи +7…+9 +3…+5

Погода на завтра, 10 апреля

Давление - 757 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 42%
Ветер - 7 м/с, 
западный
Восход - 05:48        
Заход - 19:02      
Растущая луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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